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РУССКИЕ «ШАШЕЧКИ»
Путин поручил перевести такси и каршеринг 

на все отечественное
После того как куча европей-

ских и азиатских производите-
лей всего и вся попросту кинули 
своих российских контрагентов, 
импортозамещение стало у нас 
мучительно-вынужденным трен-
дом. Особенно сильно от великого 

исхода иностранных поставщиков 
пострадал российский автопром. 
Владимир Путин поручил прави-
тельству принять меры к исправ-
лению ситуации. 

Читайте 3-ю стр.

«ВЕРУЮЩИЙ В БОГА НЕ МОЖЕТ 
БОЯТЬСЯ СМЕРТИ» 
На прямом эфире в «МК» 
Сергей Трофимов рассказал 
о своих жизненных ценностях
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ЗЕЛЕНСКИЙ 
ПРОРЫВАЕТ 
ПЛОТИНУ
Кто на самом деле взорвал плотину Ка-

ховской ГЭС — вопрос, который будет иметь 
значение в будущем. Сейчас имеет значение 
для развития конфликта в целом (а для Зелен-
ского лично) — кого Запад назовет виновным. 
Между тем сигналы кукловода о том, что ма-
рионетка начинает излишне своевольничать, 
трудно не заметить.

Самое наглядное в этом — реакция за-
падной прессы. В ситуации, когда русские 
во всем виноваты априори, заголовки СМИ 
в большинстве своем идут с оговоркой, мол, 
не мы утверждаем, а так считает Украина: 
«Россия взорвала «экологическую бомбу», 
уничтожив плотину, утверждает Зеленский» 
(Financial Times). Никогда не сомневающееся 
издание Bild, выпустившее статью «Россия 
взорвала огромную плотину на Украине», 
через час поменяло заголовок: «Огромная 
плотина взорвалась на Украине». Мало того, 
начали вбрасываться и сомнения — а не могла 
ли Украина долбануть плотину. Например, 
представителю пресс-службы Госдепа Ведан-
ту Пателу пришлось уходить от просьбы про-
комментировать публикацию The Washington 
Post от декабря 2022 года, в которой ука-
зывалось, что ВСУ обстреливают плотину 
Каховской ГЭС из установок HIMARS.

Болезненным щелчком по украинскому 
носу оказался и отказ Зеленскому в высту-
плении на Совбезе ООН, созванном из-за 
подрыва плотины.
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ОТРАВЛЕННЫЙ СИДР — 
ОРУДИЕ ДИВЕРСИИ?

К числу пострадавших от отравленного напитка 
примкнула еще и Курганская область

На сегодняшний день в Ульянов-
ской области (там зафиксировано 
наибольшее количество отравле-
ний) число пострадавших выросло 
до 62 человек, погибших 20. Трое, 
среди которых 16-летняя девочка и 
14-летний подросток, находятся в 
тяжелом состоянии. Тем временем 
в Курганской области зафиксирован 
первый случай отравления самар-
ским сидром. «МК» стали известны 
новые подробности о жертвах и рас-
следовании этого дела.

6 июня сидром отравилась 17-летняя 

жительница города Шумиха Курганской 
области. Девочка сейчас находится в об-
ластной детской клинической больнице 
имени Красного Креста. Ее состояние 
тяжелое, она в коме, врачи борются за ее 
жизнь. Как выяснилось, вместе с подругой 
она купила сидр со вкусом «пина колады» 
в сети разливных напитков «Кега». Та, что 
сейчас в больнице, выпила 2,5 литра, 
вторая — немного меньше, 1,5 литра, и 
помощь ей была оказана на месте, госпи-
тализация не потребовалась.

Читайте 3-ю стр.

НАСТУПЛЕНИЕ НА ПУБЛИКУ

Распиаренное наступление ВСУ, 
похоже, сыпется на глазах. Противник 
в течение трех дней активных боевых 
действий пытается нащупать бреши 
в нашей обороне и определиться с 

главным направлением, но пока у него 
мало что получается. По словам во-
енного эксперта, бывшего офице-
ра спецназа полковника в отставке 
Анатолия Матвийчука, действия 

противника на поле боя пока больше 
напоминают имитацию наступления, 
а не реальную атаку.

Читайте 2-ю стр.

Нашу линию обороны испытывают на прочность
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Дежурная бригада: Олег ШАДЫХАНОВ, 
Антон ЛОМАКИН, Ольга ИВАНОВА, 

Лев СПЕРАНСКИЙ, Светлана РЕПИНА и др.

КОЧЕГАР ПОГИБ ПОД КОЛЕСАМИ СВОЕЙ МАШИНЫ, 
ПЫТАЯСЬ ОСТАНОВИТЬ АВТОУГОНЩИКА

Житель села Растуново 
Домодедовского город-
ского округа скончался от 
наезда собственного авто-
мобиля, которым управлял 
автоугонщик. Хозяин ино-
марки неосмотрительно 
оставил машину открытой 
и заведенной.

Как удалось выяснить 
«МК», 5 июня 46-летний 
мужчина, работник ко-
тельной, около 22 часов 
остановил свою машину 
«Мицубиси» возле магази-
на. Он не стал глушить дви-
гатель и закрывать двери, 
посчитав, что вернется за 
руль быстро. Когда через 
несколько минут он вышел, 
то увидел, что в машину 
уселся неизвестный. Хозя-
ин авто попытался выгнать 
незнакомца, но тот никак не 
реагировал на требования 
хозяина, а наоборот, начал 
движение. Тогда мужчина 
запрыгнул на капот авто-
мобиля, чтобы помешать 
угонщику уехать, но и это 
не помогло. Преступник 
рванул с места и помчался 

на большой ско-
рости, пытаясь 
сбросить хозяи-
на машины. Че-
рез несколько 
секунд угонщик 
совершил рез-
кий разворот и 
врезался в при-
паркованное на 
улице другое 
авто, после чего 
мужчина слетел 
с капота на землю. Ударив 
по газам, преступник бы-
стро скрылся. Проходящая 
неподалеку девушка за-
метила лежащего мужчи-
ну, который начал терять 
сознание. Она быстро вы-
звала экстренные службы 
и начала сама оказывать 
первую необходимую по-
мощь. К несчастью, спа-
сти раненого не удалось. 
Прибежавшие на помощь 
местные жители решили 
поискать угнанную машину 
своими силами. Они нашли 
ее брошенной на террито-
рии старого кладбища — в 
салоне уже никого не было. 

Осмотрев авто, полицей-
ские приступили к розыску 
преступника. Проведя ряд 
оперативных мероприя-
тий, сыщики вышли на 
след преступника и за-
держали его. Он оказался 
39-летним местным жи-
телем.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК по Московской об-
ласти Ольга Врадий, по 
факту нападения на муж-
чину в целях угона его ав-
томобиля с причинением 
тяжкого вреда здоровью, 
повлекшего смерть по-
терпевшего, возбуждено 
уголовное дело. 

ПОДРОСТОК ПОЛУЧИЛ 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ УДАР ТОКОМ, 

ЭКСПЕРИМЕНТИРУЯ 
С ПИВНОЙ БАНКОЙ

14-летний 
школьник из 
Люберец по-
гиб от удара 
током на же-
лезнодорож-
ном мосту 6 
июня, когда 
он проводил 
опасный экс-
перимент с 
алюминиевой 
емкостью из-
под пива. 

К а к  с т а -
ло известно 
«МК», траге-
дия произо-
шла около 
17 часов на 
железнодо-
рожном мо-
сту перегона 
Ухтомская—Люберцы 1.
Т р о е  д р у з е й –
одноклассников решили 
прогуляться в парк «На-
ташкинские пруды». Их 
путь лежал через мост, 
на котором Сергею (имя 
изменено) пришла в го-
лову идея провести опыт 
с пивной алюминиевой 
банкой, попавшейся на 
глаза. Здесь же мальчик 
нашел какой-то провод, к 
которому привязал бан-
ку. Идея состояла в том, 
чтобы посмотреть, что 
будет с банкой, если ей 
дотронуться до силового 
кабеля. Контактный про-
вод располагался под мо-
стом, где проходили элек-
трички. Когда паренек, 
спустив банку на проводе, 
смог коснуться кабеля, 
то раздался хлопок. Сер-
гей сделал пару шагов и 

рухнул как подкошенный. 
Приятели срочно вызвали 
экстренные службы, но 
спасти школьника было 
уже невозможно — смерть 
была мгновенной. Подро-
сток не учел того, что ток 
доберется через провод 
и до него.

Погибший учился в 7-м 
классе одной из местных 
школ и проживал вместе 
с мамой, отчимом и стар-
шей сестрой.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
Западного межрегио-
нального следственного 
управления на транспор-
те Следственного коми-
тета России Анастасия 
Глущенко, по факту ги-
бели подростка  возбуж-
дено уголовное дело по 
части 2 статьи 109 УК РФ 
(«Причинение смерти по 
неосторожности»).

КОНТР-АДМИРАЛ ОТДАЛ СБЕРЕЖЕНИЯ АФЕРИСТКЕ, 
ВЫСЛУШАВ ЕЕ ИСТОРИЮ О БЕРЕМЕННОСТИ

Неизвестная женщина 
под предлогом обмена 
старых купюр убедила 
бывшего главного раз-
ведчика Генштаба СССР 
Владимира Вилюкова от-
дать ей сбережения. Глав-
ная примета мошенницы 
— живот как у беременной 
женщины. 

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произошел 
еще 10 мая. 91-летнему 
контр-адмиралу Влади-
миру Вилюкову на город-
ской телефон его квар-
тиры на востоке Москвы 
позвонила неизвестная, 
которая представилась 
сотрудницей Пенсионного 
фонда. Женщина убеди-
ла разведчика проверить 
наличные сбережения 
на предмет «устаревших 
купюр». По названным 

номерам собеседница 
сообщила в трубку, что 
деньги нуждаются в заме-
не на новенькие купюры. 
Для этого к разведчику 
приехала «сотрудница», 
которой пенсионер про-
тянул три пачки (две по 
500 тысяч рублей и одну в 
600 тысяч рублей — всего 
1 млн 600 тысяч рублей), 
которые незнакомка пере-
считала при хозяине. Афе-
ристка забрала все деньги 
и обещала привезти назад 
уже новые купюры, оста-
вив контактный номер для 
связи. Все это время, что 
она была в квартире, мо-
шенница жаловалась сво-
ей жертве, что беременна. 
Пенсионер запомнил, что 
гостья была невысокого 
роста и в медицинской ма-
ске на все лицо, которую 

не снимала. Уже позднее 
он понял, что преступни-
ца, скорее всего, «давила 
на жалость» и при помощи 
накладного живота хотела 
отвести подозрения. 

Разведчик решился 
заявить о случившемся 
в полицию только спу-
стя почти месяц, так как 
больше всего боялся, что 
об инциденте узнают его 
сослуживцы, другие за-
служенные разведчики. 
На момент обращения 
контр-адмирала записи 
с видеокамер наблюде-
ния не сохранились, но на-
дежда поймать мошенни-
цу все же есть. По нашим 
данным, полицейские 
считают, что аферистка 
могла совершить анало-
гичные преступления в 
том же районе. 

ВОДИТЕЛИ СТАЛИ РЕЖЕ 
ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ НА МКАД

Автомобилисты стали 
реже останавливаться на 
Московской кольцевой ав-
тодороге. К такому выводу 
пришли сотрудники Мо-
сковской административ-
ной дорожной инспекции 
(МАДИ), проанализировав 
данные за первые месяцы 
этого года.

Как стало известно 
«МК», с января по май 
2023 года МАДИ выявила 
1057 случаев остановок на 
МКАД. Это на 17% мень-
ше, чем за аналогичный 
период прошлого года. 
Нарушения, как и прежде, 
фиксировали с помощью 
парконов, а также камер, 

установленных в авто-
бусах и на придорожных 
фонарях. Кстати, в этом 
году камер наблюдения 
стало больше — на МКАД 
установлены новые каме-
ры фотовидеофиксации и 
внедрена система видеоа-
налитики.

Активную роль в контро-
ле за соблюдением пра-
вил дорожного движения 
играют и обычные авто-
мобилисты. Рассказать о 
нарушении они могут по 
номеру МАДИ 8(495)540-
76-56. Кстати, штраф за 
остановку в зоне действия 
запрещающего знака и 
разметки 3 тыс. рублей.

ТАЙРА ЧЕТЫРЕ МЕСЯЦА СКРЫВАЛА 
ОТ ЗООЛОГОВ СВОИХ ДЕТЕЙ

Милейшие животные, 
тайры, родились в Центре 
воспроизводства редких 
видов животных под Во-
локоламском. Сейчас их 
могут увидеть даже посе-
тители: малыши начали 
выходить в уличные во-
льеры.

Как стало известно «МК», 
ближайшие родственни-
ки куниц появились в во-
локоламском филиале 
Московского зоопарка 2 
года назад. Зоологи при-
знаются, что ждали потом-
ства, поскольку семейство 
тайр чувствует себя в род-
ном вольере как дома. И 

зверьки не разочаровали 
— порадовали долгождан-
ным потомством.

— Малыши родились еще 
в январе у тайры Жоржет-
ты, — уточнили в центре 
воспроизводства. — Сна-
чала молодая мать вела 
себя скрытно, и зоологи 
догадались об их рожде-
нии по ее поведению — 
она стала реже покидать 
домик и похудела. Потом 
появился характерный 
писк из норы. Жоржетта 
показала детенышей толь-
ко сейчас: их двое, они уже 
покрыты густой шерстью и 
уверенно стоят на лапах.

ВО ВРЕМЯ ПОЖАРА МНОГОДЕТНАЯ 
МАТЬ УСПЕЛА СПАСТИ ТОЛЬКО 

ОДНОГО РЕБЕНКА

Причиной страшного по-
жара на Ленинском про-
спекте в ночь на 7 июня, в 
котором погиб убежавший 
на чердак дома 9-летний 
ребенок и выгорели две 
квартиры, предварительно 
названо замыкание в ро-
зетке. От искры загорелся 
подвесной потолок, и пла-
мя начало быстро распро-
страняться.

Как удалось выяснить 
«МК», в трехкомнатной 
квартире на четвертом 
этаже, где произошел по-
жар, жила многодетная 
семья — 41-летняя жен-
щина, подрабатывающая 
фотографом, ее 42-летний 
супруг-инвалид, пятеро 
детей (17-летний мальчик 
и две пары двойняшек по 
12 и 9 лет) и 80-летняя 
бабушка-инвалид. 

17-летний сын при-
мерно в 1.30 увидел, как 
в одной из комнат заис-
крилась розетка. Вскоре 
загорелся подвесной по-
толок, комнаты начало 
заволакивать едким ды-
мом. В этот момент спали 
только маленькие дети. В 
квартире возникла паника, 
глава семьи и подросток 
под руки вывели пожилую 
бабушку на улицу. Мать 
сказала младшим детям 
спускаться вниз и за руку 
повела одного из них. На 
улице родители обнару-
жили, что из подъезда не 
выбрались трое детей. 

Прибывшие пожарные не 
разрешили рыдающей 
женщине подниматься на 
поиски. В момент эвакуа-
ции дети запаниковали и 
по какой-то причине ста-
ли подниматься вверх по 
лестнице подъезда. 

Спустя 10–15 минут со-
трудники МЧС нашли на 
седьмом этаже двух де-
вочек. Одна из них получи-
ла ожоги около 40% тела и 
была без сознания. Спустя 
полчаса спасатели обнару-
жили 9-летнего мальчика. 
Прячась от дыма, он забе-
жал на чердак, где потерял 
сознание. В карете «скорой 
помощи» ребенок скончал-
ся от отравления угарным 
газом. 

Из дома было эвакуи-
ровано около 50 жиль-
цов. Одним из последних 
с девятого этажа спасли 
80-летнего пенсионера с 
супругой-инвалидом. 

В 2.41 пожар был лик-
видирован, выгорели две 
квартиры, восемь человек 
госпитализировали. Дети 
также сейчас находятся в 
больнице — помимо отрав-
ления продуктами горения 
у двоих ожоги на теле. 

По словам соседей, жи-
лье многодетной семьи 
было сильно захламлено, 
возле их квартиры по-
стоянно лежал мусор, а 
мать детей неоднократно 
видели в состоянии алко-
гольного опьянения. В ночь 
трагедии, по заверениям 
соседей, она выбежала из 
квартиры и, сидя на сту-
пеньках в соседнем подъ-
езде, кричала: «Я ни в чем 
не виновата».

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по столице 
Юлия Иванова, возбуж-
дено уголовном дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 
109 УК РФ («Причинение 
смерти по неосторожно-
сти»). 

telegram:@mk_srochno

С этого места 
мальчик опускал 
привязанную 
банку.
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ПРИРОДНАЯ 
БОМБА ОТ ВСУ

Эколог назвал пять опасных 
последствий разрушения Каховской ГЭС

Разрушение плотины 
Каховской ГЭС в результате 
подрыва со стороны ВСУ мо-
жет обернуться серьезным 
экологическим бедствием, 
которое затронет десят-
ки тысяч человек, вызовет 

болезни, засуху, неурожай. 
К такому выводу, даже по 
предварительной оценке 
произошедшего, приходят 
российские экологи.

Читайте 2-ю стр. 
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НАСТУПЛЕНИЕ 
НА ПУБЛИКУ
c 1-й стр.

ВСУ хоть и безрезультатно, но 
продолжают атаковать по всему 
фронту. Наиболее тяжелые бои 
идут на Запорожском направле-

нии. Российская армия за последние сутки 
успешно пресекла две попытки ВСУ продви-
нуться вперед. Первая атака была предпринята 
в населенном пункте Лобковое. Рота украинских 
солдат при поддержке шести американских 
боевых машин и двух танков пошла в атаку. В 
итоге противник потерял две бронемашины 
при подрыве на минном поле и до взвода лич-
ного состава под огнем нашей артиллерии.

После перегруппировки ВСУ предприняли 
вторую попытку, но уже в районе населенного 
пункта Жеребянки, что восточнее Каховского 
водохранилища. На этот раз противник пошел 
в атаку при поддержке шести танков. Наша 
авиация совместно с артиллерией уничтожила 
еще два танка и часть пехоты ВСУ. Противник 
снова откатился на свои позиции.

По словам репортера Александра Сладко-
ва, вражеской армии пробиться на Запорож-
ском направлении нереально, линия обороны 
на этих участках фронта многослойная, «как 
хороший медовый пирог».

«У ВСУ перспектив нет, — написал он в сво-
ем канале. — Но парни, которые сейчас бьются 
в Лобковом и Жеребянках, даже к передовым 
окопам противника не допускают».

Несмотря на то что противник был отбит, 
эксперты предполагают, что именно в этом 
направлении ВСУ через неделю могут пойти 
еще бóльшими силами. Не исключено, что акти-
визация фронта на Запорожском направлении 
продолжится и в следующие сутки.

Напряженная ситуация и на Донецком 
направлении. Здесь противник пошел в на-
ступление южнее Авдеевки. Для уничтожения 
артиллерийских расчетов ВСУ использовалась 
наша армейская авиация — ударные вертолеты. 
По пехоте, рассеянной в лесопосадках, так-
же отработали тяжелые огнеметные системы 
«Солнцепек». Прорыв противника был сорван. 
Населенные пункты Опытное и Водяное нахо-
дятся под контролем российской армии. 

По данным Минобороны, ВСУ также понес-
ли существенные потери, предприняв восемь 
попыток прорвать оборону в районе Артемовска 
(Бахмута).

«В течение прошедших суток активными 
действиями Южной группировки войск успешно 
были отражены восемь попыток наступления 

штурмовых отрядов 56-й мотопехотной, 57-й 
механизированной бригад ВСУ в направле-
нии населенных пунктов Ягодное, Дубово-
Василевка, западная окраина Артемовска, 
Андреевка, Орехово-Василевка, а также 24-й 
механизированной и 3-й штурмовой бригад в 
районе населенного пункта Клещеевка», — со-
общили в военном ведомстве.

На Херсонском направлении, несмотря на 
экологическую катастрофу, которая произошла 
в результате подрыва украинской армией дам-
бы на Каховском водохранилище, противник 
также дает о себе знать и снова терпит по-
ражение. По данным военного ведомства, за 
прошедшие сутки здесь было уничтожено до 
60 украинских военнослужащих, пять боевых 
бронированных машин, два пикапа, гаубица 

М777 производства США, самоходка «Гвоз-
дика», а также гаубица «Мста-Б».

По словам военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, противник мечется по всем на-
правлениям, что характерно, безрезультатно.

— С самого начала в качестве основных 
рассматривались три направления: Херсон-
ское, Запорожское, Харьковское, — рассказал 
он. — Но после террористических действий на 
Каховской ГЭС Херсонская область ушла на 
второстепенное направление. Но дело в том, 
что противник пока не определился с направ-
лением главного удара. Он сейчас в поисках. 
Те операции, которые мы наблюдали, это все 
попытки найти слабое место в нашей обороне, 
чтобы туда бросить свои основные силы. У про-
тивника тем не менее ничего не получается, он 
несет огромные потери.

При этом военный эксперт отметил, что у 
ВСУ довольно большие резервы — практически 
два подготовленных натовцами армейских 
корпуса.

— В общей сложности это где-то до 60 
тысяч человек, танки западного производства, 
артиллерия. И если противник найдет такое 
слабое место, тогда ударит. Но пока он такого 
слабого места не нашел, наша оборона везде 
держится, отбрасывает противника на исходные 
позиции.

По словам Матвийчука, наступление ВСУ 
может быть сорвано.

— Наступление может толком и не начать-
ся, и закончиться оно может полным разгро-
мом, — сказал он. — Противник собирается 
наступать, начинает активные боевые действия, 
но в итоге терпит поражение. В общей слож-
ности они уже потеряли почти четыре тысячи 
человек убитыми и два батальона танков. Я 
считаю, что это чистейшей воды пропаганда 
— советники-англосаксы посоветовали мини-
стерству обороны Украины имитировать такую 
активность для того, чтобы показать, что они 
хотя бы пытались наступать.

 Дарья ФЕДОТОВА.

ХИМИЧЕСКАЯ 
ДИВЕРСИЯ
В Министерстве обороны РФ 
сообщили о пострадавшем 
от взрыва аммиакопровода 
населении Харьковской 
области
С химической атакой на жителей 
Харьковской области можно было 
бы сравнить щелочной аммиачный 
туман, которым заволокло в по-
недельник вечером окрестности 
населенного пункта Масютовка. 
Там, в 23 километрах от Купянска, 

диверсионно-разведывательной 
группой ВСУ был осуществлен под-
рыв аммиакопровода «Тольятти–
Одесса», в результате которого один 
диверсант погиб и несколько человек 
получили, по всей видимости, силь-
ные внутренние ожоги. «МК» узнал, 
чем опасен выброс нескольких тонн 
аммиака для населения и военных.

«Украинская диверсионная группа по-
дорвала аммиакопровод «Тольятти–Одесса» 
в Харьковской области, есть пострадавшие 
среди мирного населения», — заявили в среду 
в Минобороны РФ. Диверсия была совершена 
5 июня в 21.00 по Москве в районе населен-
ного пункта Масютовка.

Аммиакопровод «Тольятти–Одесса», а 
точнее, транзит аммиака по нему из России, 
был одной из обсуждаемых тем двух послед-
них недель. Россия, которая остановила тран-
зит 24 февраля 2022 года, хотела бы, но не 
может пока возобновить его из-за военных 
действий на Украине. 

Власти Харьковской области сообщили, 
что сразу после повреждения конструкции, 

5 июня, выявили в воздухе повышенное со-
держание аммиака. Во вторник вечером, по 
их сообщениям, трубопровод вновь подвергся 
обстрелу, было зафиксировано шесть попа-
даний в районе насосной станции возле села 
Масютовка. По данным Министерства обороны 
РФ, аммиакопровод повредила ДРГ ВСУ.

По словам директора областного де-
партамента гражданской защиты Харькова 
Ивана Сокола, объем утечки аммиака из-за 
повреждения трубопровода может составить 
около 134 тонн, а ядовитое облако может рас-
пространиться на 2,5 километра.

— Если речь идет о 134 тоннах, а это 
немало, значит, аммиакопровод находился 
под давлением, с закаченным сжиженным 
газом, что, конечно, еще требует проверки, 
— прокомментировал специалист компа-
нии по производству аммиака. — А вообще, 
свойство аммиака таково, что при выходе 
в атмосферу из сжиженного состояния он 
сразу превращается в газ и стелется белой 
дымкой невысоко над землей. Получается 
нечто вроде щелочного тумана.

 По словам ведущего специалиста Центра 

погоды «Фобос» Евгения Тишковца, который 
говорил о последствиях экологического бед-
ствия в передаче «Полный контакт», роза 
ветров 5 и 6 июня располагалась так, что 
облако ядовитого газа смещалось на укра-
инские позиции. 

По данным токсикологов, аммиак опасен 
при вдыхании. При остром отравлении газ по-
ражает глаза и дыхательные пути, возможен 
даже смертельный исход.

— Не позавидовал бы человеку, отра-
вившемуся аммиаком, — говорит один из 
специалистов. — Помните, как в школе нам 
объясняли действие отравляющего вещества 
иприта? Вот нечто подобное происходит и 
при сильном поражении аммиаком: сильный 
кашель, удушье, при высокой концентрации 
паров — возбуждение, бред.

Подобное отравление из-за утечки ам-
миака из газопровода, в результате которого 
погибло четыре человека и 15 пострадало, 
произошло в 2013 году в штате Оахака на юге 
Мексики. Из ближайших населенных пунктов 
было эвакуировано около 1500 жителей.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Как подрыв плотины Каховской 
ГЭС скажется на ходе СВО 
Киевский режим добил плотину Ка-
ховской ГЭС, устроив экологический 
геноцид в Херсонской области. Во-
енное преступление ВСУ будет иметь 
катастрофические последствия для 
огромных регионов. Военный экс-
перт, глава Центра изучения военных 
и политических конфликтов Андрей 
Клинцевич в беседе с «МК» рас-
сказал, как произошедшее может 
отразиться на ходе боевых действий 
в зоне СВО. 

В соцсетях активно обсуждают военные 
сценарии. Одни склоняются к тому, что все 
опять пропало и теперь украинский десант с 
легкостью сможет форсировать Днепр, чтобы 
беспрепятственно занять наши затопленные 
позиции на левом берегу.

Другие рационально указывают на то, что 
ввиду быстрого обмеления Каховского водо-
хранилища ВСУ будет крайне сложно про-
вести десантную операцию. Ведь растянув-
шееся на несколько километров мелководье 
не позволит украинской армии использовать 
катера, а образовавшаяся на месте ушедшей 
воды жижа из мокрой земли и песка осложнит 
передвижение техники.

— Реки всегда являются так называемы-
ми опорными рубежами обороны, — говорит 
Андрей Клинцевич. — Условно говоря, по 
ним очень легко обороняться небольшими 
силами, потому что форсирование пред-
полагает наведение понтонных переправ и 
прочих сооружений. Скрыть этот процесс 
сложно, и от противника он будет требовать 
больших усилий.

Сброс большого количества воды сейчас 
выгоден в первую очередь Украине. Скорость 
и объем потока какое-то время будут посто-
янными. В этой ситуации, при таком потоке 

наводить понтонные мосты очень сложно. 
Тем самым украинцы сами для себя обезо-
пасили этот рубеж и могут перейти к обо-
роне очень небольшими силами. А остатки 
херсонского гарнизона уже перебрасываются 
на Запорожское направление для усиления 
наступления. 

Подъем воды привел к затоплению нашей 
первой линии рубежей обороны на левом 
берегу, минных полей, блиндажей, окопов. 
Все они затоплены и, условно говоря, приве-
дены в негодность. Это тоже дает противнику 
определенные возможности. 

Сброс воды с Днепровского водохрани-
лища остановится, но еще потребуется мини-
мум неделя, чтобы она сошла. В этой ситуации 
у противника тоже появляется уникальная 
возможность по воде обойти все препятствия, 
которые мы заранее подготовили для них. 
Если посмотреть кадры, то можно увидеть, как 
на лодке люди подплывают к центральному 
входу администрации Новой Каховки. Видно, 
что существующие там для защиты бетонные 
бункеры уже находятся под водой.

— Как сложившаяся ситуация отра-
жается на наших силах?

— Для России, конечно, это не очень 
хорошо, но мы заранее предполагали, что 
подобное может произойти. Поэтому свою 
оборону выстраивали как раз исключительно 
с точки зрения того, что Украина может ор-
ганизовать подрыв Каховской ГЭС. Кстати, 
наш гарнизон из Херсона как раз поэтому 
и отвели осенью. ВСУ в тот период посто-
янно обстреливали станцию, и если бы ка-
тастрофа произошла тогда, то нам было бы 
очень сложно осуществлять ротацию наших 
подразделений, оказавшихся практически 
изолированными.

По мнению эксперта, несмотря на то, что 
произошедшая катастрофа дает Киеву ряд 
преимуществ, ВСУ не смогут использовать 
Херсонское направление для контрнаступле-
ния, пока скорость потока воды сохраняется 

высокой. Однако когда вода встанет и будет 
тихой, то вероятность наступления или от-
влекающих действий со стороны противника 
возрастет в разы.

— Я напомню, что Киев идет по картам фа-
шистского вермахта, — продолжил Клинцевич. 
— А фашисты в своей наступательной опера-
ции, проводимой в Крыму, делали несколько 
ударов. Один из них как раз и был со стороны 
Херсона, с форсированием реки, и далее — 
короткой дорогой на Армянск. Тем самым они 
сразу выходили на перешеек Крыма. Вторая 
же группа шла уже со стороны Запорожской 
области на Мелитополь. А потом эти две груп-
пы соединялись. Я не исключаю, что ВСУ сей-
час попытаются повторить этот сценарий. 
Крым для Киева — основной приз, который 

они должны принести американцам.
— Насколько наши войска готовы к 

описанному вами развитию событий?
— Мы полностью готовы и отслеживаем 

все передвижения противника. Нужно пони-
мать, что наша система обороны строится не 
на тех солдатах, которые сидят в блиндажах 
на первой линии, а на армейской авиации, 
которая у нас действительно в огромном ко-
личестве. Если у них пойдет тяжелая техника 
и будут наводиться понтонные переправы, то 
из Крыма и из других районов будет поднята 
наша армейская авиация, которая все это 
уничтожит за сутки, в том числе и при помощи 
свободно планирующих бомб. Как это сейчас 
происходит на Запорожском направлении.

Лина КОРСАК.
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В результате огромного сброса 
воды из водохранилища уровень 
Днепра вниз по течению поднялся 
в день подрыва дамбы, 6 июня, 

на 12 метров. Полностью затопленным оказа-
лось село Корсунка; по крыши затопило город 
Алешки, населенные пункты Днепряны, Крынки, 
Казачьи Лагери; на 80 процентов затопило го-
род Голую Пристань. Как минимум 7 человек 
— пастухи, пасшие скот, — пропали без вести, 
больше 1000 эвакуированы и еще 100 нужда-
ются в эвакуации. В общей сложности на под-
контрольной России левобережной территории 
оказались затопленными 2,7 тысячи домов. В 
самой Новой Каховке в своих домах из-за за-
топления территории оказались заблокированы 
до сотни человек. 

По данным, поступающим с подконтроль-
ной Украине части Херсонской области, на 
правом берегу Днепра затопленными оказа-
лись 1852 дома, эвакуировано около полутора 
тысяч жителей Херсона, проживавших в районе 
Корабел.

По словам мэра города Новая Каховка 
(административного центра Каховского района 
Херсонской области) Владимира Леонтьева, 
избежать крупных человеческих жертв в Хер-
сонской области удалось лишь потому, что 

плотина разрушалась постепенно. 
К утру 7 июня вода немного отступила от 

населенных пунктов — ее уровень в реке упал 
на полметра. Однако, по словам специалистов, 
Херсонской области еще предстоит испытать 
серьезнейшие последствия наводнения. 

Комментарий эколога и специалиста в об-
ласти охраны природы, члена-корреспондента 
РАН, заместителя директора Института гео-
графии РАН, доктора географических наук 
Аркадия Тишкова: 

— Выделю пять особенностей данного на-
воднения. Первая — это специфика самого во-
дохранилища. Оно последнее на Днепре, зани-
мает его низовья, так называемые Днепровские 
плавни — густонаселенные аграрные земли. 
Адаптация прибрежной зоны, расположенной 
ниже ГЭС, предусматривает плюс-минус 3 ме-
тра в зависимости от сезонных колебаний.

Однако 6 июня уровень воды поднялся 
здесь в несколько раз больше нормы. Поэтому 
в зону затопления попали десятки населенных 
пунктов: какие-то ушли под воду полностью, 
другие оказались затопленными по крыши. 

Увы, последствия разлива здесь будут очень 
серьезными: и гибель людей, и загрязнение 
воды, и разрушение инфраструктуры жилой 
зоны и сельхозугодий. 

Второй особенностью, по степени воз-
можных негативных последствий, я бы назвал 
резкое падение уровня воды в самом водо-
хранилище. Оно, безусловно, скажется на во-
доснабжении и орошении земель в регионе. 
За счет этого водоема шло наполнение сразу 
нескольких каналов: Северо-Крымского, Дне-
пропетровск — Кривой Рог, Верхнерогачинского 
и др. Общий объем забора воды из него около 
900 кубических метров в секунду. Крым реально 
может вновь остаться без воды. 

Третья особенность — подрыв Каховской 
ГЭС (при условии, что сама дамба не будет раз-
рушена) ставит под угрозу возможность полно-
ценного охлаждения реакторов Запорожской 
АЭС. Вообще, у АЭС есть своя, автономная 
система охлаждающих бассейнов, и напрямую 
с Каховским водохранилищем она не связана. 
Но общее понижение его уровня не может не 
сказаться на состоянии поверхностных вод 

региона, в том числе и альтернативных источ-
ников для охлаждающих бассейнов АЭС. 

Четвертое — катастрофическое наводне-
ние в густонаселенном регионе и ниже по тече-
нию приведет к химическому и биологическому 
загрязнению среды. Будут размыты локальная 
и коммунальная канализации, склады химиче-
ского сырья и удобрений, места захоронения 
отходов и бытового мусора. Однозначно это 
приведет к дефициту питьевой воды, вспышкам 
заболеваний и ухудшению общей санитарно-
эпидемиологической обстановки в регионе, 
тем более в жаркое время. 

Пятое: водохранилище, и в целом Днепров-
ские плавни, — уникальное водно-болотное 
угодье международного значения. Все, что мы 
видим сейчас, происходит в период массового 
гнездования водоплавающих птиц. Одни из 
них теряют гнезда из-за затопления, другие 
лишаются кормовых водных угодий. Страдают 
ценные в природоохранном отношении земли 
и акватории.

Нерегулируемый сброс воды в таких 
объемах — всегда катастрофа для населения, 
хозяйства и природы как ниже по течению, 
так и по берегам «худеющего», мелководного 
водоема.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Две резиновые 18-метровые утки устроили заплыв неподалеку от острова 
Цинъи в Гонконге. Уточки — это творение голландского художника Флоренти-

на Хофмана, чья выставка Double Ducks официально откроется в Гонконге 10 июня. 

КАДР

ПОДМОСКОВЬЕ

РЕГИОНЫ

ШОК

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: «ВО ВСЕХ СФЕРАХ ЖИЗНИ ЛЮДИ ДОЛЖНЫ 
ЧУВСТВОВАТЬ ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ»

ВЛАДИВОСТОК ЗАЛИЛО КИПЯТКОМ

ДЕВОЧКА-БОГАТЫРЬ НАПУГАЛА РОДИТЕЛЕЙ СВОИМ РАЗВИТИЕМ

Во вторник, 7 июня, 
губернатор Московской 
области выступил с еже-
годным обращением к 
жителям региона. Главным 
тезисом его выступления 
стала тема заботы о людях.
Московская область, по 
словам губернатора, руко-
водствуется идеологией 
лидерства. Ее суть в том, 
чтобы во всех сферах жизни 
люди чувствовали перемены 
к лучшему. «Подмосковье 
— это прежде всего люди, 
которые живут в наших горо-
дах, работают на известных 
предприятиях, в школах и 
больницах. Это предпри-
ниматели и волонтеры, 
ученые и воспитатели, наши 
строители и правоохраните-
ли», — подчеркнул Андрей 
Воробьев.Он по традиции 

много внимания уделил та-
ким темам, которые волнуют 
простых людей, — образо-
вание детей, проблемы в 
сфере ЖКХ, строительство 
новых дорог, рост зарплат 
бюджетников. В частности, 
губернатор рассказал, что 
в области уже работает 

61 флагманская школа и 
еще одна будет открыта 1 
сентября. Это уникальные 
образовательные учрежде-
ния со своими методиками, 
кампусами, где учатся и 
живут не только дети из 
Подмосковья, но и из других 
регионов тоже.

Дальневосточный край 
России тоже оказался 
во власти наводнения. 

Но локального. Из-за про-
рыва теплосети в городе 
Владивостоке кипятком 

залило Луговую пло-
щадь города и пожарную 
часть. Потоки рыжей 
воды устремились к за-
ливу Золотой Рог. Кадры 
с дымящейся мостовой 
быстро разлетелись по 
соцсетям. Сообщается, 
что авария произошла во 
время гидроиспытаний. 
Трубу прорвало во дворе 
дома по Новоивановской, 
6/4, — как раз под при-
паркованными машина-
ми. В провал частично 
погрузился Nissan Leaf. 
Из-за аварии без горячей 
воды осталось свыше 23 
тысяч жителей столицы 
Приморья. Последствия 
устраняются. 

Полуторагодовалая Маг-
нолия из штата Арканзас 
(США) почти догнала по 
росту свою мать. В свои 18 
месяцев девочка достигла 
роста 91 см. Притом что рост 
ее мамы — всего 152 санти-
метра. При этом малышка еще 
и очень крупная, она гораздо 
больше своей трехлетней 
сестры. Родители сначала 
волновались по поводу бога-
тырской стати своей наслед-
ницы, но врачи сообщили, что 
здоровье Магнолии в норме. 
Кстати, девочка развита не 
только физически. Она уже 
говорит короткими предложе-
ниями. Вот уж действительно 
растет не по дням, а по часам. 
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Украина попыталась предста-
вить это как самостоятельный 
отзыв выступления, однако, по 
сути, имел место именно отказ 

под предлогом того, что Зеленскому и так 
слишком часто шли навстречу, разрешая 
выступать по видео, что противоречит 
регламенту.

И, пожалуй, главным сигналом оказа-
лась свежая, «удивительно ко времени» вы-
шедшая публикация в The Washington Post 
о том, что об украинских планах взорвать 
«Северные потоки» ЦРУ знало сильно загодя. 
Лазейку для Зеленского, впрочем, оставили 
— якобы президент Украины был не в курсе 
готовящейся акции. Так себе оправдание, 
учитывая, что ЦРУ, по данным издания, по-
ставило в известность о возможности терак-
та европейских партнеров. Но хоть такое.

Подрыв плотины — однозначно воен-
ное преступление. Обвинив в нем Россию, 
Запад получит шанс объяснить избирате-
лям необходимость дальнейшей военной 
поддержки Украины. Но нерешительность 
Запада в обвинении России указывает на 
сомнения в возможностях Украины, на не-
довольство Зеленским, на размышления 

о том, стоит ли продолжать горячую фазу 
конфликта. И если вдруг случится чудо 
и Запад назовет истинного виновника — 
украинский режим, то Зеленскому при-
дется спешно сворачивать лавочку, бросать 
войска и бежать, надеясь, что хозяин не 
выбросит марионетку, а оставит где-нибудь 
в пыльном чулане на память.

Чуда прямо сейчас не будет. Опытные 
политики всегда оставляют место для ма-
невра, и потому пока ситуация с плотиной, 
скорее всего, останется в подвешенном 
состоянии с формулировкой типа «разру-
шилась в результате военных действий» (и 
понимай как хочешь — в любую сторону). Но 
неуправляемость Зеленского, похоже, уже 
прорывает другую плотину — западного 
терпения. Терпят Зеленского только до тех 
пор, пока он соответствует их интересам, а 
он идет вразнос. Когда вслед за Каховской 
ГЭС украинские военные взрывают важный 
для Европы аммиакопровод — это уже к 
одиннадцати туз.

Так что следим за официальными за-
падными формулировками по плотине — 
они многое скажут.

Дмитрий ПОПОВ.

ЗЕЛЕНСКИЙ ПРОРЫВАЕТ ПЛОТИНУ
ЗЛОБА ДНЯ

Дмитрий МЕДВЕДЕВ, заместитель председателя Совета безопас-
ности России 

«Разочарование хозяев может стоить Зеленскому 
и Кº не только постов, но и самой жизни»

Так зампред Совбеза прокомментировал украинское наступление. По его 
словам, у украинской власти не осталось выхода: «Надо оправдывать полученное 
бабло и оружие». Задача же России — «остановить врага, а потом начать насту-

пление. Его цель сегодня не только в освобождении наших земель и защите наших людей. 
Его цель — полное низложение нацистского киевского режима». 
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Москва готовится к выборам мэра 
города. Важное событие назначено 
на 10 сентября 2023 года — соответ-
ствующее решение приняла Москов-
ская городская дума. Всё вовремя: 
согласно действующим правилам, 
решение о назначении выборов не 
может быть принято ранее чем за 100 
дней до начала голосования, но и не 
позднее чем за 90 дней. Регламент 
соблюден, и теперь все лето столица 
будет готовиться к выборам.

«Внесенный проект постановления «О 
назначении выборов мэра Москвы» предусма-
тривает назначение выборов мэра Москвы на 
10 сентября 2023 года. Принятие и офици-
альное опубликование данного постановле-
ния даст официальный старт избирательной 
кампании мэра Москвы 2023 года», — пояс-
нил, представляя проект постановления на 

заседании столичного парламента, предсе-
датель Мосгордумы Алексей Шапошников.

Второе воскресенье сентября всегда 
становится днем голосования на выборах 
в органы государственной власти. Выборы 
высшего должностного лица субъекта на-
значаются постановлением законодательного 
органа субъекта Российской Федерации — в 
данном случае речь о Московской городской 
думе. 

В течение пяти дней решение о назна-
чении выборов должно быть официально 

опубликовано в СМИ — именно это сейчас 
и происходит.

Следующий шаг будет за Московской 
городской избирательной комиссией — ей 
предстоит принять решение о проведении 
многодневного голосования (такого же, какое 
было опробовано на нескольких избиратель-
ных кампаниях последних лет). 

Сегодня, в соответствии с Федеральным 
законом «Об основных гарантиях избиратель-
ных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации» №67-ФЗ, 
голосование может длиться не более трех 
дней. В Москве многодневный формат за-
рекомендовал себя очень успешно, поэтому 
велик шанс, что город снова к нему обратится. 

Также в столице снова будет использовано 
дистанционное электронное голосование 
(ДЭГ). Все эти шаги обеспечивают неуклон-
ный рост явки избирателей на выборы.

Как объяснил политический обозрева-
тель Александр Асафов, все это рутинная 
процедура, и все идет по плану:

— Сначала Мосгордума назначает выбо-
ры, а потом в течение 10 дней Мосгоризбир-
ком вправе определить их длительность. Что 
касается самого формата «многодневки», то о 
его успешности красноречивее всего говорят 
показатели явки, которые в Москве растут с 
2020 года, причем не только количественно. 
Благодаря «многодневке» и ДЭГ в выборах 
принимают участие и молодые избиратели, 
и те, кто раньше в силу профессиональной 
занятости не мог дойти до избирательного 
участка, — считает эксперт.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Утопленные украинской 
пропагандой животные неплохо 
себя чувствуют в Крыму
Хочешь выжать слезу из человека, 
расскажи ему о горькой участи детей 
или зверушек. Действует безотказно: 
страдания беззащитных ни одного 
вменяемого равнодушным не оста-
вят. В украинских СМИ, поднаторев-
ших на психологической обработке 
сограждан, это знают. Поэтому 
участь мини-зоопарка «Казкова ди-
брава» в Новой Каховке («Сказочная 
дубрава» по-русски) стала хитом 
украинского информпространства 
после подтопления Новой Каховки 
из-за диверсии на Каховской ГЭС. 
«Погибло 300 животных», пишут 
украинские паблики. «Животных там 
не было», опровергают фейкоделов 
местные власти. В неоднозначной 
ситуации разбирался «МК».

Частный зоопарк «Казкова дибрава» в 
Новой Каховке, что расположен в централь-
ном парке, некогда был популярным местом 
в городе. На городских сайтах его рекла-
мировали как лучшее место семейного от-
дыха. В «Сказке» было красиво: ухоженная 
территория, фонтаны, пруды, 150 деревянных 
скульптур, ресторан с украинской кухней. И, 
конечно, мини-зоопарк, чтобы детишки не 
скучали. Владели всем этим местные пред-
приниматели Михаил и Алена Навроцкие. 
Участь зверушек всегда вызывала вопросы. 
«Тут красиво, но отношение к животным меня 
просто убивает, — это отзыв разгневанного 
посетителя. — Возьмем, к примеру, хорька и 
носух: на этих животных просто жалко смо-
треть, на клетках написано «кормить нельзя, 
на специальном вскармливании», но когда 
подходишь к клетке, к животному, они, бед-
ные, начинают метаться по клетке в разные 

стороны, требуя хоть чего-нибудь покушать… 
Это просто издевательство, после такого 
даже заходить туда больше не хочется, очень 
жаль животных, голодные абсолютно все». 

Но это в прошлом. А сейчас со ссылкой 
на неких зоозащитников из организации 
Uanimаl сообщается о гибели в потопе 300 
животных мини-зоопарка. Утерев слезы, пы-
таемся разобраться, как же так вышло. И вот 
здесь начинается самое интересное. Изучив 
сайт семейного места отдыха, замечаем, что 
животных в мини-зоопарке было всего 150. 
Причем больше половины из них — водопла-
вающие: утки, лебеди, гуси, нутрии, черепахи. 
Утонувшие нутрии — это, конечно, за гранью 
разумения. Впрочем, были там и вислоухие 
кролики, и пони, и ослик, и еноты, и козоч-
ки, и даже экзотические носухи. И почти все 
они в декабре прошлого года отправились в 
эвакуацию в крымский парк «Тайган». Тогда 
Новая Каховка оказалась под непрерывным 
обстрелом, а ВСУ угрожали подрывом Ка-
ховской АЭС, поэтому животных сочли за 
благо накануне тяжелой зимы отправить в 
безопасное место. Делалось это по специ-
альному договору, в котором было прописано, 
что животные вывозятся из Новой Каховки на 
время и продолжают оставаться собственно-
стью «Казковой дибравы». И по этому поводу, 
кстати, тогда в украинских соцсетях стоял 
дикий вой: «Оккупанты украли животных из 

зооуголка Новой Каховки. Их отвезли в парк 
львов «Тайган» в Крыму», — писали украинские 
паблики, иллюстрируя сообщения кадрами 
клеток с попугайчиками из «Казковой дибра-
вы». Теперь этих же попугайчиков в украинских 
пабликах «утопили». В том же декабре вла-
делец «Тайгана» рассказал, что парк принял 
65 зверушек из Новой Каховки. Среди них 
экзотические носухи, еноты, кролики, даже 
крокодил. По словам руководства «Тайгана», 
им отказались передать только несколько 
козочек и павлинов. 

Вот еще одна странность: в жалостливом 
видео, где якобы сотрудница зоосада пока-
зывает затопленную территорию парка, она 
бредет по щиколотку в воде. Беседки, заборы, 
кусты, вольеры — все подтоплено, но вполне 
осязаемо. Ослик и козочки, утопшие в луже 
по щиколотку? Больше всего слез вызвала 
участь двух «любимиц публики» — мартышек 
Анфисы и Чарли, о которых сообщают укра-
инские волонтеры. Вот только этих обезьянок 
посетители никогда в парке не видели, да и 
на сайте организации о них нет ни слова. Хотя 
там рассказано про каждого хорька и хомячка. 
Возникает вопрос: «А были ли обезьяны?» 

Однако все это не означает, что проблем 
нет. «Большая часть животных, которые на-
ходились в мини-зоопарке, были вывезены 
еще в прошлом году, когда начались массовые 
обстрелы. Однако скажу одно: удар флоре и 
фауне нанесен непоправимый, грандиозный. 
Всей гидрографии. Вода в Каховском водо-
хранилище стояла 70 лет, ущерб и удар для 
«плавней», которые являются национальным 
парком, грандиозен. Страдают люди, живот-
ные, рыба, птицы. Страдают от этого все», 
— прокомментировал ситуацию глава Ново-
каховского округа Владимир Леонтьев. 

 То, что ситуация с зоопарком — укра-
инский вброс, «МК» подтвердил и известный 
журналист, член Общественной палаты Рос-
сии, внештатный советник врио губернатора 
Херсонской области Александр Малькевич. 
«В СМИ разгоняется фейк о том, что погиб-
ли тысячи животных, затоплен зоопарк, — 
рассказывает Малькевич. — Например, за 
правду выдается снимок 9-летней давности 
из Сербии, где во время наводнения мальчик 
спасает щенка, идет по шею в воде и несет 

его над собой, а украинские СМИ на голу-
бом глазу публикуют, дескать, так на правом 
берегу Днепра украинские дети героически 
спасают своих питомцев. И множество других 
картинок, которые должны разжалобить, вы-
давить слезу. Все животные были вывезены 
из национального парка, а не зоопарка, еще в 
прошлом году, потому что в ситуации посто-
янных обстрелов невозможно гарантировать 
сохранность парка и жизнь животных. И таких 
фейков будет еще очень много. Ключевая 
история произошла еще вчера, когда через 
социальную сеть Шарль Мишель (предсе-
датель Европейского совета) сразу объявил 
Россию виноватой, сформулировал тезис 
про военные преступления. На нас вешают 
экологическую катастрофу: для СМИ есть 
хлесткое слово «экоцид», а также тезисы о 
том, что Россия ужасная и виноватая. Первый 
акт этой драмы разыграется совсем скоро, на 
заседании Евросовета, а следующий, финаль-
ный, это саммит НАТО, где Украине должно 
перепасть что-то крупное в связи с новым 
витком антироссийской истерии».

Владимир МИХАЙЛОВ, 
Елена ГАМАЮН.

РУССКИЕ 
«ШАШЕЧКИ»
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На протяжении почти 20 лет рос-
сийская автомобильная про-
мышленность развивалась как 
неотъемлемая часть мирового 

автобизнеса. Но теперь придется научиться 
самим делать все, что нам нужно, и не за-
висеть от капризов иностранщины. За про-
шедший год много чего было сказано на эту 
тему чиновниками и экспертами. А сейчас 
еще и Владимир Путин поучаствовал в деле 
спасения российского автопрома: поручил 
премьеру Михаилу Мишустину «рассмотреть 
вопрос о разработке и применении требова-
ний к локализации производства автомоби-
лей, используемых при оказании услуг по 
перевозке пассажиров легковым такси и услуг 
каршеринга». И доложить к 1 августа — что 
тому удастся «рассмотреть». 

Идея понятна: надо стимулировать про-
изводство как можно более российских по 
своему происхождению машин у нас в стране. 
Например, искусственно подняв на них спрос 
со стороны корпоративных покупателей — 
таксомоторных и каршеринговых компаний. 
По разным оценкам, таксомоторный бизнес 
России располагает примерно 440 000 машин. 
Каршеринговых авто порядка 50 000. В сумме 
около полумиллиона. Заставить таксистов и 
каршеринг разом пересесть на отечествен-
ное — заманчивая идея: то-то порадуется 
наш автопром! 

Но в этой красивой истории (как всегда, 
впрочем) присутствует несколько моментов, 
которые делают ее достаточно утопичной, 
назовем это так. Начнем с того, что требовать 

определенный уровень локализации той или 
иной категории машин можно лишь тогда, 
когда есть физическая возможность его обе-
спечить. На данный момент более-менее 
пристойной степенью локализации обладает 
продукция «АвтоВАЗа» — что-то на уровне 70% 
в среднем по модельному ряду. Ну, и еще Haval 
благодаря наличию собственного сборочного 
завода в России. Эти «китайцы» потихоньку 
подбираются к уровню локализации 50%. Все 
остальные наши предприятия, выпускающие 
легковушки, подходящие для работы в такси 
и каршеринге, на данный момент занимаются 
по факту отверточной сборкой поступающих 
из Китая машинокомплектов. То есть в их от-
ношении понятие «локализация» применимо 
лишь к форме надежды на достаточно отда-
ленное будущее. Которое у нас сейчас весьма 
туманно по геополитическим причинам. Про-
изводственные возможности «АвтоВАЗа» и 

Haval вполне могут закрыть потребности в 
локализованных такси и карш-мобилях. Тем 
более ежегодно для обновления их парков 
требуется суммарно не более 100 000 авто-
мобилей. Любопытный нюанс: как показала 
практика, клиенты-пассажиры такси и карша 
отнюдь не жалуют продукцию тольяттинского 
автозавода. Им подавай иномарки! Ни в какую 
не хотят ездить на исконно-посконном! И что с 
этим поделать, спрашивается?! Все взвалить 
на единственную подходящую марку, китай-
скую? Искусственно сделать ее эксклюзив-
ным поставщиком ТС для целой транспортной 
отрасли?! Не больно жирно-то будет, а?! 

Кроме того, Минпромторг определенно 
собирается изменить критерии локализа-
ции автомобилей. До сих пор упор в этом 
смысле делался, грубо говоря, на изготов-
лении на российской территории кузовов, их 
штамповке, сварке, окраске. А в ближайшем 

будущем степень локализации начнет счи-
таться преимущественно по степени рос-
сийскости двигателя, трансмиссии, узлов 
ходовой части, электроники. После этого и 
у моделей Haval наверняка обнаружится во-
пиюще низкое содержание отечественных 
комплектующих. 

Создавать (зачастую с нуля) националь-
ную промышленность автокомпонентов — 
дело десятилетий и триллионных инвести-
ций. Импортозаместиться по-быстрому не 
получится. Хотя бы из-за нехватки компе-
тенций в организации множества узкоспе-
циализированных производств. Изготов-
ление какой-нибудь маленькой (но позарез 
необходимой!) железяки, применяемой тем 
же «АвтоВАЗом» в одной из своих моделей, 
скорее всего, рентабельным не будет. Вот 
если бы аналогичного назначения железяки 
шли на конвейеры половины автозаводов 
мира, обеспечивая объемы выпуска, тогда 
бизнес приносил бы прибыль. Собственно, 
по такому принципу работает вся мировая 
отрасль автокомпонентов. Ну а перед Россией 
сейчас фактически встала задача соорудить 
наш суверенный клон, своего рода местеч-
ковый аналог всемирного конгломерата. И 
вот решать ее власти пытаются в том числе 
через повышение уровня локализации авто-
мобилей такси и каршеринга?! Ну-ну... Скорее 
всего, подобная затея на практике сведется к 
чему-то вроде технологии наклеивания отече-
ственных шильдиков на поступающие из все 
того же Китая комплектующие — электронику, 
узлы, агрегаты и прочее. Уж эту-то технологию 
в России освоили в совершенстве. 

Но кому какое дело до того, что локали-
зация выродится в маскировку «китайщины»? 
Президент поручил за пару месяцев устроить 
полную локализацию в отдельно взятой транс-
портной отрасли! Значит, придется выполнять 
приказ. Как умеем. Не зря же Россию назы-
вают «родина слонов». С этими существами 
главу государства в августе и познакомят. 

Алексей БАТУШЕНКО.
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В тот же день со склада в Ша-
дринске, откуда товар постав-
ляли в Шумиху и по всему Ша-
дринску, оперативниками было 

изъято более 17 тысяч литров напитка «Ми-
стер Сидр».

Как мы уже сообщали, подозреваемый 
в производстве и продаже смертельного на-
питка глава самарской компании ООО «АНДИ» 
Анар Гусейнов задержан. Ленинский район-
ный суд города Ульяновска избрал ему меру 
пресечения в виде ареста на два месяца. 

По версии следствия, опасный спирт 
Гусейнов приобретал в огромном объеме, 
начиная с 22 ноября 2021 года по 5 июня 2023 
года. Из него на предприятии и делали раз-
личных видов сидр.

 — Гособвинение считает, что предпри-
ниматель осознавал всю опасность, но все 
равно поставил продукцию для реализации 
в торговые сети, — рассказали «МК» в проку-
ратуре Ульяновской области. — Но, по словам 
одного свидетеля, после первых случаев от-
равления людей в нашем регионе Гусейнов 

якобы дал распоряжение уничтожить всю 
продукцию и этикетки. В связи с этим След-
ственный комитет ходатайствовал оставить 
бизнесмена под стражей до 5 августа.

Во время заседания суда сам 32-летний 
предприниматель вину свою не признал, но 
открыто заявил, что этот «Мистер Сидр» наме-
ренно отравили некие третьи лица, чтобы его 
подставить. Кто именно — не назвал, пообе-
щав сотрудничать со следствием. Адвокат 
Гусейнова просил суд назначить домашний 
арест с доступом к средствам связи, чтобы 
тот мог обзванивать торговые точки и мага-
зины, куда поставлялся отравленный «Мистер 
Сидр». Вот только зачем и для чего? А еще ад-
вокат утверждал, что его подопечный вообще 
не покупал никакие вещества с метанолом и 
не производил из них сидр.

Тем временем число людей, отравив-
шихся смертельным зельем, растет по всей 
России.

«МК» стали известны версии этого пре-
ступления. Одна из них — это продуманная 
и спланированная диверсия.

— В настоящее время органами пред-
варительного расследования в качестве 
основных рассматривается несколько вер-
сий, — рассказал нам достоверный источник 
в правоохранительных органах. — По одной 
из них, след этой диверсии ведет в южные 
республики ближнего зарубежья. Почему и 
зачем?! Мягко говоря, травануть нас, чтобы 

«Ванек русских стало меньше». Вторая вер-
сия, которая отрабатывается, известная. У 
страны сейчас достаточно недоброжелателей 
со стороны Запада… Могу сказать, что на 
сегодня подтверждается, что этот Гусейнов 
был лишь подставным лицом. Мы работаем, 
и, поверьте, все виновные будут наказаны!

Анжелика СВЕТЛОВА.

8 июня 1949 года мир впервые увидел 
роман Джорджа Оруэлла «1984». Большой 
Брат начал свою слежку. Закончил же роман 
Оруэлл летом 1948 года на острове Джура в 
Шотландии — 75 лет назад. И этот текст, про-
питанный отчаянием, пессимизмом, ядами, 
по сути, и прикончил автора. Через полгода 
после издания книги Оруэлл умер от чахотки. 
Туберкулез — это вообще писательская бо-
лезнь. Он забрал у мира Кафку, Белинского, 
Чехова. От туберкулеза должен был умереть и 
Альбер Камю, но он, по обыкновению, выбрал 
иной — абсурдный — путь смерти, врезав-
шись на автомобиле в платан. 

Знал ли, догадывался ли англичанин 
Оруэлл, под конец разочаровавшийся в слиш-
ком многом и всю жизнь зарабатывавший 
изнурительной поденщиной, что слава его 
окажется столь велика? Колоссальна! Со-
гласно опросам, книги пяти авторов при-
знаны самыми популярными в мире: Библия, 
Маркс, Достоевский, Толстой и Оруэлл. Рядом 
еще, понятное дело, находится Мао Цзэдун. 
Оруэлл расположился на втором месте в 
списке величайших писателей второй по-
ловины XX века.

А роман «1984» — это буквально настоль-
ная книга нашего времени. В 2017 году он бил 
все рекорды продаж в США. В прошлом году 
в России его продажи на цифровых носите-
лях выросли на 45%, войдя в премиальную 
тройку. Да и в целом «1984» стабильно на-
ходится в лидерах книжных продаж. Даже 
будучи в Иране, на книжных выкладках я везде 
встречал этот роман. 

Меж тем это не лучший текст даже у са-
мого Оруэлла. Тот же «Скотный двор» куда 
симпатичнее. Да и некоторые его эссе более 
убедительны. В списках антиутопий Оруэлл 
тоже не был лидером. Сам он признавался, 
что читал великий роман Евгения Замятина 
«Мы». Напомню, тот был написан в 1920 году, 
а издан на английском языке в 1924-м, во 
многом став реакцией автора на пребывание 
в индустриальной Англии. Да, Замятин был 
первым. 

Оказался ли роман Оруэлла лучшим в 
жанре антиутопии? Сомневаюсь. Тот же Ка-
рел Чапек в своей «Войне с саламандрами» 
был куда ироничнее, тоньше, изящнее. Если 
же мы говорим о современном контексте, то 
актуален текст Дэйва Эггерса «Сфера». Ну и, 
конечно, ближе всех к истине оказался Олдос 
Хаксли: его «О дивный новый мир» велико-
лепен. К слову, Хаксли преподавал Оруэллу 
французский язык в Итонском колледже — 
такие вот пересечения.

Тогда почему Оруэлл? Sad, but true — как 
пелось в одной песне. Оруэлл непрерывно 
искал правду, и в том нет никакого пафоса. 
За ней он отправлялся в социальную пре-
исподнюю, и, как пелось в другой песне, 
нижнее днище нижнего ада ему казалось 
не так глубоко. Об этих скитаниях, терзаниях, 
поисках рассказано в его книге «Дорога на 
Уиган-пирс». Социальное дно там не просто 
убедительно — оно выпукло убедительно. 
Оруэлл почти сравнивается здесь с лучши-
ми образцами русской прозы — Горького и 
Гиляровского. 

При этом ему, человеку левых, троцкист-
ских, взглядов, кидают обвинение в том, что 
под конец жизни он назвал имена 37, по его 
мнению, неблагонадежных англичан. Тех, кто 
исповедовал коммунистические взгляды и 
мог навредить Британии. Так где же тут, спра-
шивается, несгибаемый борец Оруэлл? Со-
глашусь, да, но лишь отчасти. Ведь не станем 
забывать, что как минимум 25 лет своей жизни 
он оставался верным своим взглядам, блюдя 
независимость, что сурово карается в мире, 
где казаться важнее, чем быть. И в данном 
контексте Оруэлл действительно противо-
стоял миру будущего — миру постправды.

Так о чем же написан роман «1984»? Есть 
соблазн сразу же заявить, что это текст о то-
талитарном Советском Союзе. Уже с первых 
страниц в описании Большого Брата — «че-
ловека лет сорока пяти, с густыми черными 
усами» — мы можем узнать Иосифа Сталина. 
Противостоит ему отступник и революцио-
нер Эммануил Гольдштейн — в нем легко 
угадываются черты Троцкого. Однако только 
ли это текст о Советском Союзе? И для чего 
«красному» клеймить, обличать «красных»? 
Сугубо из-за обиды за Троцкого? 

Если мы отбросим стереотипы, то уви-
дим, что Оруэлл, как и Замятин, в первую 
очередь писал о Британии. Осуждение ее 
беспощадной колониальной политики есть 
также и в его эссе, и в романе «Дни в Бирме». 
Тут важно помнить, что Оруэлл (урожден-
ный Эрик Блэр) появился на свет в Индии, а 

позднее служил в Бирме. Отец его занимал-
ся опиумом для Китая. В общем, симпатич-
ный набор, чтобы критически взглянуть на 
колониализм.

Есть и версия, она высказана Энтони 
Бёрджессом, автором «Заводного апельси-
на», что Большой Брат вдохновлен рекламным 
щитом образовательных курсов Bennett’s. 
Согласно другому мнению, прообразом стал 
министр информации Брэкен. И совершенно 
точно министерство правды, фигурирую-
щее в романе, списано с BBC, где работал 
Оруэлл. Не случайно действие происходит 
в Лондоне. 

Фокус в том, что Оруэлл нанизывает на 
ожерелье черты не советского, а тоталитар-
ного общества как такового. И если не по-
нимать этого, то можно воспринять данный 
текст сугубо как памфлет обличения, направ-
ленный против, чего уж скрывать, России. 
Мол, смотрите, какие там страсти-мордасти! 
Собственно, многие так и воспринимают 
«1984», не вдаваясь в детали. На самом же 
деле Оруэлл исследует тоталитарное обще-
ство как таковое. 

Здесь и минутки ненависти, когда на-
учают ненавидеть врага, и зомбирующие 
телеэкраны, которые в нашей реальности 
разделились на социальные сети и телеви-
дение. Здесь, конечно же, и любовь, которая 
подменена сугубо плотской историей. Тут, 
кстати, Оруэлл тоже ошибся: он пишет, что 
государство требует от граждан размно-
жаться, а в реальности оно, наоборот, хочет 
уменьшения численности населения. Неубе-
дителен он и в описаниях того, как ломают 
человека. Кёстлёр в «Слепящей тьме» явил 
это куда точнее. 

Зато Оруэлл верно предсказывает роль 
массовой культуры, ставшей важнейшим эле-
ментом политики и во многом подменившей 
ее. Да и сам Оруэлл превратился в хорошо 
продаваемый элемент поп-культуры. Угады-
вает он — на примере возлюбленной главного 
героя Джулии — и то, что в будущем главными 
борцами за свободы станут женщины. 

Однако Оруэлл, несомненно, ошибся 
в главном. Он полагал, что тоталитарный 
режим будет навязываться человеку насиль-
но, против его воли. Но это, как видим, со-
всем не так. Хаксли, опубликовавший свой 
роман «О дивный новый мир» в 1932 году, 
понял это одним из первых. В предисловии 
к книге — уже в 1946 году — он писал, что 
действительно эффективное тоталитарное 
государство — это то, где раб с радостью 
приемлет свое рабство. 

Позднее Эдуард Лимонов, апеллируя к 
Оруэллу, блестяще разложил данный меха-
низм в работе «Дисциплинарный санаторий». 
Там он показывает, как мир превращает че-
ловека в покорного потребителя, подавляя 
его, делая слабым. Такой мир лишен героев. 
Оруэлл же, всмотревшись в будущее, этого 
не увидел. Ему казалось, что человека ста-
нут подавлять насильственно, дубинками и 
слезоточивым газом, станут следить за ним 
против его воли. На самом же деле человек с 
радостью отдался своему рабству. Он прися-
гает на верность Большому Брату всякий раз, 
когда выкладывает истории в социальные 
сети или проходит Face ID. Он уже раб — и 
раб добровольный. Он часть матрицы.

Кстати, в одноименном фильме бра-
тьев Вачовски многие обратили внимание 
на Нео — избранного, бросившего вызов 
системе. Но на самом деле ролевой моделью 
для большинства является другой персонаж 
— Сайфер, который знает, что существует 
в Матрице, но не хочет восставать против 
нее, потому что так комфортнее. Неведение, 
говорит он, вот ключ к счастью. Так и живет се-
годня большинство людей, воспринимающих 
мир «1984» как тоталитаризм, хотя на самом 
деле они присягнули куда более страшной 
диктатуре — глобализму, мультикультурализ-
му, стирающему идентичность и человека, и 
страны, и народа. Для этого Матрице даже не 
надо никого запугивать: многие отказались 
от своих воззрений добровольно, не захотев 
быть мыслепреступниками, отдавшись культу 
успеха. Ведь борьба не выгодна, тогда для 
чего она? 

И, к слову, из текста «1984» так и непо-
нятно, существовал ли Большой Брат, как 
и Гольдштейн, на самом деле. Возможно, 
эта неясность присутствует потому, что 
сам Оруэлл понимал: нет Большого Брата 
страшнее того, что сидит в самом человеке. 
И подлинная свобода возможна только по-
сле победы над ним. А сделать это ох как 
непросто. Как видим, для большинства почти 
невозможно. 

 «1984» — В РОССИИ И В МИРЕ
Почему Оруэлл ошибался
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Смогут ли «обрусевшие» на 50-70% «китайцы» претендовать на право 
поработать в локализованном российском такси, станет ясно уже через 
пару месяцев. 

ОТРАВЛЕННЫЙ СИДР — ОРУДИЕ ДИВЕРСИИ?

На руках у владельца крымского 
парка «Тайган» якобы погибшая в 
Новой Каховке носуха.

НЕ ПРОПУСТИ!

«Мужем я ужасно горжусь!» – Ольга Сутулова 
о творческом и семейном союзе с Евгением 
Стычкиным и воспитании сыновей 

«Любим мы человека не за успех» – Кирилл Кяро о 
том, как карьера может нарушить связь с близкими 
людьми

«Я никогда не довожу отношения до шекспировских 
страстей» – Нил Кропалов о предостережении 
Инны Чуриковой, советах Розы Сябитовой и 
эталонной невесте

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

СТОЛИЦА ГОЛОСУЕТ В СЕНТЯБРЕ

ВЫЖИВШИЕ ИЗ НОВОЙ КАХОВКИ

Мосгордума приняла решение 
о проведении выборов мэра 

Залитый по щиколотку вход в парк 
«Казкова дибрава», где «утонули 
все».
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Тонны дохлой рыбы, 
безжизненный ландшафт да 
вонь как на полигоне токсичных 
отходов — вот все, что осталось от 
озера рядом с деревней Поповка в 
Раменском городском округе. 
Две недели назад здесь еще ничто 
не предвещало беды. В камышах 
гнездились цапли и утки, в воде 
плескались жирные карпы и 
караси, а из леса на водопой 
приходили кабаны и лисы. Но 
26 мая в разгар нереста рыбы 
собственник пруда спустил воду, 
никого не предупредив о своем 
решении. Как только открыли 
затвор на плотине, вода за 
считаные дни ушла в трубу, оголив 
неприглядное дно водоема.

«Верните озеро!»

«Помогите! Это экологическая катастро-
фа!» — бьют во все колокола дачники и жители 
близлежащих деревень. Людей можно по-
нять: их лишили любимой зоны отдыха, еще 
и дохлая рыба валяется и гниет повсюду. И 
никто ее не собирается убирать. 

«Как же так?! Почему никто не принимает 
никаких мер? Где Санэпидемстанция и Ро-
спотребнадзор? Хоть бы тухлятину собрали, 
вонь стоит страшная, дышать нечем. Чайки 
налетели, собаки растаскивают мертвечину, 
чего доброго начнется массовое заражение», 
— переживают жители Поповки и соседних 
СНТ.

В былые годы на выходные на берегах 
Поповского пруда собирались отдыхающие 
со всей округи, одни плавали и загорали, 
другие рассекали на гидроциклах или просто 
сидели на берегу с удочкой. Сейчас это место 
может привлечь разве что самых отъявленных 
сталкеров-экстремалов. 

«Воду в пруду спустили 26 мая без всяко-
го предупреждения. Такое и раньше бывало, 
когда проверяли плотину, но делали это толь-
ко осенью, а не во время нереста, и обычно 
перед тем, как открыть затворы, вылавливали 
всю рыбу, — рассказывает председатель СНТ 
«Жемчужина» Наталья Бондаренко. — Но в 
последние годы местное рыбное хозяйство 
«Гжелка», которое является собственником 
Поповского пруда, никаких мероприятий по 
очистке водоема и ремонту дамбы не прово-
дило. И в этом году вдруг взяли и спустили 
воду. Мы их спрашиваем: «Что же вы делае-
те?» А они: «Наш пруд, рыба тоже наша, что 
хотим, то и делаем». 

По словам дачников, окружающей при-
роде нанесен огромный ущерб. Озеро при-
влекало не только людей, но и зверей. Туда 
из леса на водопой регулярно приходили 
кабаны, лисы, водились бобры, гнездились 
цапли и аисты. Куда теперь деваться этому 
лесному «люду»?

Недавно дачники опять видели, как из 
леса вышел целый выводок молодых по-
росят с матерью. Животные потоптались 
по илистому дну пруда и пошли восвояси. 
Еще хуже утиным семействам: когда ма-
маши садились высиживать птенцов, пруд 
еще был, а сейчас его нет. И куда теперь им 
деваться с малышами, птицы не понимают. 
Погибнут как мальки, сожрут их собаки или 
чайки. Единственными, кто в выигрыше в 
данной ситуации, оказались как раз они, 
чайки, — их привлекает запах дохлой рыбы, и 
целые стаи птиц-падальщиков кружат сейчас 
над Поповкой и ее окрестностями.

«Нашему СНТ уже более 30 лет. У нас 
176 участков, треть семей живет круглый 
год. Многие специально продали в Москве 
квартиры, чтобы купить здесь дома. Люди хо-
тели жить на природе, в экологически чистом 
месте, у озера, а получили такой удар под 
дых. Что теперь нам делать?» — спрашивает 
Наталья Владимировна Бондаренко.

По ее словам, дачники сейчас только и 
делают, что собирают подписи и строчат во 
все инстанции жалобы. Вот только внятных 
ответов ни от кого еще не получили. «Все 
только обещают взять ситуацию на контроль», 
— вздыхает Бондаренко.

Ничего не знали, 
не ведали

Ситуация с Поповским прудом напо-
минает известную поговорку: у семи нянек 
дитя без глаза. Надзорных и проверяющих 
организаций, которые отвечают за эксплуата-
цию водных объектов в Подмосковье, более 
чем достаточно. 

За состоянием плотин и прочих ги-
дротехнических сооружений (ГТС) обязано 
следить областное управление Ростехнад-
зора, за рыбу отвечает Росрыболовство, а 
подмосковное минэкологии следит, чтобы 
действия собственника не наносили ущерб 
окружающей среде. При этом ни одно из 
ведомств не знало, что собственник пруда 
(АО «Гжелка») собирается в разгар нереста 
рыбы и накануне купального сезона открыть 
затвор на плотине и спустить воду.

По крайней мере так чиновники говорят в 
частной беседе с журналистами. Причем (не 
для печати) эпитеты в адрес рыбхоза звучат 
самые нелицеприятные, такие в газете упо-
треблять нельзя. Но как только просишь дать 
официальный комментарий, народная лек-
сика сменяется на бюрократический новояз, 
формулировки приобретают расплывчатый 
характер и становится совсем непонятно, 
были нарушения в действиях владельца 
пруда или нет.

Кроме того, выводы различных экс-
пертов противоречат друг другу. Например, 
замминистра экологии Подмосковья Гивриз 
Санакоев, комментируя ситуацию в Поповке 
на телеканале «Россия 1», сообщил, что в ходе 
проверки аварийного состояния плотины 
выявлено не было. А Михаил Андрианов, 
начальник мониторинга экологической и во-
дной безопасности ВОСВОД Московской 
области, наоборот, заявил, что была угроза 
прорыва плотины, поэтому было необходи-
мо провести осушение водоема. Такую же 
версию событий озвучил в ходе заседания 
совета депутатов Раменского городского 

округа и замглавы местной администрации 
Владимир Векленко.

По его словам, плотина построена в 60-е 
годы и находится в аварийном состоянии. 
«Никто в нее ничего не вкладывал. Собствен-
ник осуществлял лишь поддерживающий 
ремонт, который заключался в ремонте за-
движек. После того как слили пруд, появи-
лась возможность осмотреть подводную 
часть и были выявлены серьезные дефекты, 
из-за которых быстро и дешево восстано-
вить плотину не получится. Нужно делать 
проектное решение, расчет рисков, потому 
что за плотиной уже построены дома. Если 
плотина не выдержит напора воды, прорвет 
шлюз; такой залповый сброс воды приведет 
к затоплению домовладений, которые на-
ходятся за плотиной, ниже по течению реки 
Донинки», — сообщил он депутатам.

Плохо только, что у рыбхоза нет средств 
на капитальную реконструкцию плотины. 
Чиновник сказал, что сейчас даже прораба-
тывается вопрос поиска нового собственника 
на этот объект, который будет способен инве-
стировать в него средства. Но самое удиви-
тельное, что в самом рыбхозе озвучивают со-
вершенно иную причину осушения водоема. 
Когда в «Гжелку» приехала съемочная группа 
с телевидения, директор сообщил, что воду 
в пруду спустили, чтобы провести летование. 
Это специальная процедура, которую про-
водят, чтобы очистить водоем от различных 
загрязнений и опасных инфекций.
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Летование — это целый комплекс 
рыбоводно-мелиоративных и 
ветеринарно-санитарных работ, 
которые периодически прово-
дят рыбные хозяйства. Они 

включают в себя ряд процессов: осушение 
пруда осенью, промораживание его ложа 
(дна) и очистку от донных отложений зимой. 
На следующий год летом проводятся мелио-
ративные работы. И только после этого пруд 
вновь заполняют водой и запускают рыбу. 
Весь комплекс работ занимает по времени 
больше года.

Правда, сообщать какие-либо подробности 
о том, когда пруд вновь наполнится водой, он 
отказался. Не пожелал ответить предприни-
матель и на другой актуальный для жителей 
вопрос: когда берега и дно осушенного во-
доема очистят от мертвой рыбы? 

«Эта рыба — наша собственность. А наши 
планы — коммерческая тайна» — вот и весь 
ответ руководителя «Гжелки».

Что в сухом остатке?

Немудрено, что после таких коммента-
риев местные жители подозревают самое 
худшее и уверены, что собственник решил 
осушить пруд, чтобы продать землю под 
застройку.

«Приезжали комиссии, проверяли и пло-
тину, и затворы, мы тоже там были и никаких 
серьезных повреждений не увидели. Не было 

никакой нужды в экстренном сбросе воды. 
Сейчас появилась новая версия — говорят, 
что вода не отвечала требованиям по чи-
стоте, мол, нужно провести мелиоративные 
мероприятия, это может занять год, а то и 
больше. Получается, в этом году мы остались 
без пруда?! А ведь у многих из нас нет другой 
возможности отдохнуть, кроме как на даче. 
Неужели мы должны все лето нюхать эту 
вонь и любоваться жутким видом на мертвое 
озеро?» — возмущаются жители.

В администрации признают, что в Попо-
вке назревает социальный взрыв. По словам 
Владимира Векленко, илистое дно пруда 
выглядит как полигон. «На этом иле не рас-
тет даже трава. Одно дело — люди жили у 
воды, другое — сейчас. Русло реки, которая 
больше напоминает ручей, в 150 метрах от 
бывшей границы берега. Все это вызывает 
серьезный негативный социальный эффект», 
— говорит он.

Жители Поповки просят местные власти 
взять пруд на свой баланс. Раз у собствен-
ника нет денег, чтобы его реанимировать. В 
конце концов «Гжелка» ни копейки за землю 
под водоемом не заплатила, она досталась 
рыбхозу во время приватизации бесплатно. 
Зато сейчас участки земли в этом районе 
Подмосковья стоят как однокомнатная квар-
тира в Москве. Недаром земля вокруг озера 
в последние годы активно застраивалась, и 

то, что пруд решили так внезапно осушить, 
наводит на мысль, что землю собираются 
продать. 

«Чиновники из местной администрации 
нас успокаивают: не волнуйтесь, это «сель-
хозка», земля третьей категории, и никто 
на ней не сможет ничего построить. Но не-
сколько лет назад часть береговой линии 
вдоль пруда — там, где раньше был городской 
пляж, — все-таки продали под коттеджи. Хотя 
в водоохранной зоне тоже строительство за-
прещено. И лес рядом с озером вырубают, 
недавно дорогу через него прокладывали, 
валили вековые деревья. Мы тогда тоже пи-
сали во все инстанции, а толку ноль. Так что 
у нас уже есть горький опыт и все основания 
не доверять словам чиновников. Мы хотели 
встретиться с администрацией Раменского 
округа и спросить их, прямо глядя им в глаза, 
вернут нам озеро или нет. Но нам ответили, 
что сейчас все заняты, попасть на прием к 
тем, кто курирует наш вопрос, можно будет 
только 26 июня», — жалуются люди.

Допустим, судьбу озера чиновники бы-
стро решить не могут. Но хотя бы мертвую 
рыбу оперативно утилизировать можно, 
пока вся округа не провоняла тухлятиной? 
Как-то не очень это все вяжется с разгово-
рами подмосковных властей о том, что они 
заботятся о комфорте жизни населения, о 
его безопасности, чистой экологии, о том, 
что регион стремится занять лидирующее 
место в рейтинге туристических направле-
ний страны.

«За рыбу с собственника водоема дол-
жен спросить Роспотребнадзор. В законе 
ясно сказано, что утилизацию мертвой рыбы 
должен проводить владелец водоема, — го-
ворит эколог, эксперт по водным объектам 
Вадим Топорков. — Либо это муниципалитет, 
либо рыбовод, если водоем принадлежит 
частному или юридическому лицу. На мой 
взгляд, в действиях рыбхоза много фактов, 
по которым необходимо провести служебную 
проверку. Например, о намерении осушить 
водоем собственник обязан был поставить в 
известность Московско-Окское бассейновое 
водное управление Федерального агентства 
водных ресурсов. Если такого согласования 
с ведомством не было, это серьезное на-
рушение и достаточный повод для начала 
служебной проверки.

Правомерность действий руководства 
рыбхоза должна проверить прокуратура. К 
сожалению, Водный и Земельный кодексы 
часто вступают в противоречие, из-за этого 
происходят такие ситуации, как в Поповке. 
Если участок земли и плотина принадлежат 
рыбхозу, это еще не значит, что и вода тоже 
частная. В данном случае пруд был образован 
в процессе запруды реки Донинки. А значит, 
это собственность государства, поэтому так 
по-хозяйски распоряжаться водным объек-
том рыбхоз не имел права. Я бы посоветовал 
жителям обратиться в прокуратуру с прось-
бой инициировать проверку в отношении 
собственника пруда. Если подтвердится, 
что имелись факты нарушения закона, про-
куратура может обратиться в суд с иском об 
отчуждении у собственника водного объекта. 
Такие прецеденты уже были».

Елена БЕРЕЗИНА.
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УМЕРШИЙ ПОСЛЕ 
КУПАНИЯ КРОЛИК СТАЛ 

ПОВОДОМ 
ДЛЯ ПОЛИЦЕЙСКИХ 

РАЗБИРАТЕЛЬСТВ
Попытка искупать и посушить феном 

декоративного кролика закончилась 
совершенно неожиданно для двух под-
ружек из Люберец. Зверек скончался, а 
мама одной из девочек написала заяв-
ление в полицию о жестоком обращении 
с животными.  

Как стало известно «МК», полицейские 
получили необычное заявление в конце 
мая. Беременная москвичка, мать двоих 
детей-школьников, требовала принять 
меры к 12-летней подруге своей дочери. 
По словам женщины, ее 8-летняя дочь 
пошла гулять с декоративным кроликом, 
которому было восемь месяцев. На улице 
девочка встретила знакомую, которая 
пригласила ее в гости. А в квартире она 
предложила набрать ванную и посмо-
треть, как поведет себя купающийся 
зверек. Заявительница сообщила, что у 
кролика от стресса остановилось серд-
це. Сама женщина находится на шестом 
месяце беременности и из-за трагедии 
целыми днями льет слезы.

Дама посетовала, что это не первый 
случай, когда школьница нанесла стресс 
ее семье, так как родители за девочкой 
абсолютно не следят. Впрочем, у роди-
телей провинившейся школьницы дру-
гое мнение. По их словам, свою собаку 
породы корги они также моют и сушат 
феном, а кролик почему-то не выдержал 
этих обычных процедур. 

Родители школьницы собирались ку-
пить нового зверька пострадавшей се-
мье или отдать деньги, но заявительница 
от всего отказалась.  

МАЛЬЧИК ПРОГЛОТИЛ 
ЧАСТЬ ОТ МАМИНОЙ 

СУМКИ

9-летний ребенок проглотил фурниту-
ру от женской сумки в Щелкове 3 июня.

Как стало известно «МК», у местной 
жительницы отвалилась от сумки метал-
лическая фурнитура. Женщина убрала 
деталь на полку, чтобы потом вставить 
ее обратно. Но интересную штучку нашел 
сын дамы. Сначала школьник покрутил 
находку в руках, а потом отправил ее в 
рот, чтобы «покатать» языком. Увлек-
шись, мальчик проглотил фурнитуру. 
В больнице школьника обследовали и 
обнаружили металлическую деталь в 
пищеварительном тракте. Школьника 
отправили домой дожидаться естествен-
ного выхода инородного предмета. 

СТРОИТЕЛЬ ПОДОРВАЛСЯ 
НА ПЕТАРДЕ, ВОЗОМНИВ 

СЕБЯ ПИРОТЕХНИКОМ
Салют в честь завершения отделочных 

работ на даче работодателя в Чехове 
обернулся для 42-летнего строителя се-
рьезной травмой. Мужчина решил взор-
вать найденную в ящике стола петарду, 
и отсыревшая штуковина сдетонировала 
прямо у него в ладони.

Как стало известно «МК», неприятный 
инцидент произошел в воскресенье 
днем. Двое рабочих завершили отделку 
кухни, где выравнивали стены и укла-
дывали ламинат. Это был их послед-
ний рабочий день в том частном доме, и 
одному из мужчин пришло в голову от-
метить это событие громко и весело. Он 
вспомнил, что в одном из ящиков стола 
в этом коттедже он видел петарду. «Да-
вай грохнем?» — спросил он приятеля. 
«Давай», — обрадовался другой. Друзья 
решили выйти в огород, и когда неза-
дачливый строитель поджег петарду, она 
моментально взорвалась в его руках. Он 
не успел отбросить ее в сторону.

С порванной в клочья кистью руки, как 
показалось мужчине на первый взгляд, 
он обратился в травмпункт, где ему нало-
жили несколько швов. Рентген показал, 
что кости, к счастью, целы. Однако стро-
ителю придется взять себе незаплани-
рованный отпуск как минимум на месяц, 
правая рука у него пока нерабочая.

РОЙ НЕПРАВИЛЬНЫХ 
ПЧЕЛ ПРИГРЕЛСЯ 

НА ЛОБОВОМ СТЕКЛЕ 
МАШИНЫ

Медовозкой успели обозвать поль-
зователи соцсетей автомобиль, при-
паркованный на одной из центральных 
улиц Люберец. Прямо на лобовом стекле 
машины обосновался целый рой пчел.

Как стало известно «МК», хозяин транс-
порта признался, что не заводил авто 
около четырех дней. А насекомые его 
заприметили, видимо, потому, что ма-
шина стоит на солнечной стороне, стекло 
и бампер очень хорошо прогреваются в 
течение дня. Чтобы выжить из автогнез-
да всех его новых обитателей, своих сил 
не хватит, признается мужчина. Он будет 
вызывать на подмогу службу, которая 
занимается дезинфекцией.

По словам пчеловодов, насекомые 
обычно роятся до середины лета. Если 
это гнездо не трогать, то пчелы покинут 
его в июле, но все равно будут обитать 
неподалеку от бывшего дома.

С ОКНАМИ

В АД
ПОПОВКА

В Раменском районе слили огромный пруд, оставив 
местных жителей в шоке у разбитого корыта
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Ветеринар Лидия ГРИШИНА 
утверждает, что жители По-
повки и ближайших к озеру 
СНТ могут не опасаться мас-
сового заражения птиц или 

животных из-за попадания на почву мерт-
вой рыбы. 
«В Подмосковье не отмечены случаи забо-
левания рыб описторхозом, это наблюда-
ется в северных реках. Поэтому собакам, 
если они вдруг съедят мертвую рыбу, ниче-
го страшнее обычного отравления не гро-
зит. Могут быть рвота и понос, но не более. 
Конечно, лучше следить за питомцами и 
не отпускать их на прогулку без поводка. 
Чайкам и уткам тоже ничего не угрожает — 
они привыкли питаться падалью».

Было...

...стало.

В Московском регионе уже третий год 
проходит масштабная программа бла-
гоустройства в лесах — их методично 
превращают в парковые зоны отдыха, 
оснащают велодорожками, спортивными 
и детскими площадками, лавочками и 
фонарями. А на днях регион предложил 
закрепить эту инициативу на законода-
тельном уровне: в Госдуму будет внесен 
законопроект о благоустройстве лесов. 
Однако многие экологи и жители против 
такого новшества, они боятся, что это 
приведет к деградации и уничтожению 
лесных территорий.

«Я живу в Малаховке недалеко от озера. 
Несколько лет назад лес вокруг него решили 
превратить в парк, нагнали тяжелую техни-
ку, вырубили много крупных здоровых де-
ревьев, срезали плодородный слой почвы, 
чтобы сделать дорожную сеть, площадки. 
Сначала засыпали почву и корневую систему 
деревьев каким-то строительным мусором, 
потом закрыли все плиткой. После такого 
«благоустройства» много деревьев у нас засо-
хло, а оставшиеся еще долго болели, потому 
что им повредили корни. Чего уж говорить про 
птиц и животных, они разбежались в разные 
стороны от шума техники. Думаю, что со вре-
менем все эти перемены могут губительно 
сказаться и на озере», — жалуется Софья 
Федотова, жительница Люберецкого город-
ского округа. 

Подмосковная программа «Парки в 
лесу» стартовала в 2021 году, сначала таких 
парковых зон было 16, потом их количество 

выросло до 50. И хотя с тех пор прошло уже 
два года, вокруг этого проекта по-прежнему 
не смолкают споры: у него много сторон-
ников и противников. Поэтому информация 
о том, что региональную программу хотят 
распространить на всю страну, вызвала не-
однозначную реакцию. 

Авторы программы по благоустройству 
парковых зон в лесу аргументируют свою по-
зицию тем, что за сравнительно небольшие 
инвестиции в обустройство парковой инфра-
структуры жители получают рядом с домом 
полноценные зоны отдыха. Там можно кру-
глый год заниматься спортом, есть игровые 
площадки для детей, зоны барбекю, туалеты, 
лавочки, урны. А если еще Госдума примет 
законопроект о лесном благоустройстве 
парков и разрешат проводить капитальное 
строительство в лесу, то тогда там можно 

будет возводить объекты общепита и инфра-
структуру развлечений, что в свою очередь 
поможет развивать малый и средний бизнес 
на лесных территориях.

 «Даже установка обычных фонарей осве-
щения и устройство дорожек с покрытием 
нарушают экосистему леса, а если на террито-
рии Лесфонда разрешат полноценное строи-
тельство, это окончательно погубит природу. 
Ни в коем случае нельзя допустить, чтобы 
это безумие закрепили на законодательном 
уровне, — говорит активистка подмосковного 
экологического движения Татьяна Небылова. 
— Лес это дом для огромного количества 
живых существ, и мы должны бережно отно-
ситься к тому порядку, который существовал 
там тысячи лет». 

По словам экологов, искусственное осве-
щение в лесу нарушает привычные биоритмы 
животных и птиц, а дорожное покрытие ста-
новится непреодолимым препятствием на 
пути насекомых. А это ведь примеры самого 
безобидного благоустройства. Кроме того 
игровые и пикниковые зоны, где люди массово 
отдыхают и развлекаются, вынуждают лесных 
обитателей покидать насиженные места, лес, 
превращенный в парк, в буквальном смысле 
слова становится вымирающим. 

«Лесозащитный пояс Москвы — легкие 
столицы, его надо беречь, охранять, он не 
нуждается в благоустройстве, тем более в 
строительстве каких-либо объектов на своей 
территории, — уверена эксперт. — Я сама живу 
рядом с Пироговским лесопарком, и, сколько 
себя помню, мы всегда собирали там грибы, 
ягоды, занимались спортом, катались зимой 
на лыжах, и для этого нам не требовалось 
никакое благоустройство».

Евгения ВОКАЧ.

КТО В ЛЕС, КТО ПО ДРОВА
В дубраве будет парк, 
а экологи — против

Психологи бьют тревогу. За последние 
две недели в столичном регионе три под-
ряд случая, когда дети на улице поджи-
гали других детей. Это начало опасной 
тенденции, считают эксперты. Начало ей 
положила жуткая история в Раменском, 
где 11-летний мальчик заживо сгорел в 
сарае. Поджигателями оказались его 
приятели. 

Спустя время подобное повторилось в 
Москве — у ребенка тотальный ожог, им охва-
чено 100% поверхности кожи. Оказалось, 
что его облил бензином приятель и поджег 
спичку. А в Видном на детской площадке 
одна девочка поднесла к рукаву другой за-
жигалку. К счастью, быстро среагировавшие 

взрослые не позволили случиться ничему 
плохому. Они сразу метнулись к кричащему 
ребенку и потушили пламя. 

Что же происходит? 
— Дети привыкли подражать, — говорит 

психолог Марина Ветрова. — И в этом смыс-
ле очень вредно информационное поле, 
через которое дети получают информацию 
о негативном опыте. 

— Считается, что агрессором чаще все-
го становится самый состоятельный или са-
мый физически сильный ребенок, — говорит 
психолог Анна Серова. — Это утверждение 
не всегда соответствует действительности. 
Но осуществляет травлю всегда лидер. В 
компании он всегда инициатор экспери-
ментов. Я считаю, таких детей учителя и 
психологи должны выявлять на ранней ста-
дии, чтобы корректировать их поведение. 
Наверняка поджигатели не раз вступали в 
конфликты со сверстниками. 

Светлана РЕПИНА.

СМЕРТЕЛЬНЫЕ ИГРЫ С ОГНЕМ

Психологи объяснили, 
почему дети поджигают 
детей
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Первое официальное упоминание 
о криптовалюте в России появи-
лось еще в начале 2014 года. Но 

можно ли сказать, что сейчас, спустя 
почти десятилетие, она уверенно вошла 
в финансовый обиход россиян, суме-
ла закрепиться на рынке и в кошельках 
граждан? Ответ скорее отрицательный. 
Безусловно, в стране в 
ходу цифровые деньги 
— правда, пользовать-
ся ими не так просто, 
как бумажными анало-
гами. Во многом из-за 
отсутствия внятных за-
конов и понятных пра-
вил игры на криптова-
лютном рынке. О роли 
криптовалюты для на-
рода в ходе прямого 
эфира в пресс-центре 
«МК» рассказали экс-
перты: интернет-
омбудсмен Дмитрий 
Мариничев, партнер 
Московской коллегии 
адвокатов ГРАД, член 
Экспертного совета 
при рабочей группе по 
цифровой экономике 
при Госдуме РФ Мария 
Аграновская, директор 
по взаимодействию с 
государственными ор-
ганами BitRiver Олег 
Огиенко.

А также в области 
хешрейта...

— Как вы считаете, закрепились ли 
цифровые деньги в России? 

Огиенко: — Криптовалюта де-факто 
уже является элементом финансовой 
системы, и в этой связи важно, чтобы 
люди и бизнес четко понимали, с чем 
имеют дело.
Мариничев: — Вопрос у вас такой, 
с подвохом. Если выйти на улицу и 
спросить прохожих, что они знают 
про криптовалюту, то девять из де-
сяти ответят, что что-то о ней слы-
шали, но как ей пользоваться, где 

взять и что с ней вообще делать, понятия не 
имеют. Поэтому, на мой взгляд, все-таки уро-
вень проникновения в широкий финансовый 
обиход криптоденег крайне низок. Но уровень 
проникновения в ту целевую аудиторию, кото-
рая восприимчива к такого рода новациям, 
технологически подкована и экономически 
прогрессивна, можно оценить как вполне глу-
бокий, уверенный и глобальный. В определен-
ных кругах это достаточно понятный инстру-
мент. Бизнесмен должен быть не только в 
галстуке, костюме, с часами и в хороших бо-
тинках, но и с высоким уровнем технологиче-
ского и экономического знания. Теперь 

криптовалюта является неотъемлемым атри-
бутом этого уровня знаний.

Аграновская: — Если мы говорим 
об оплате хлеба в магазине, то, без-
условно, никакого проникновения нет. 
Но тем не менее интерес к крипте 
большой. Люди ищут альтернативные 
формы защиты инвестиций, своих 

денежных накоплений, способы перевода этих 
денег. А так как власти анонсировали изменение 
российского законодательства в части крипто-
валют и некие послабления для пользователей, 
то, думаю, интерес к цифровым деньгам будет 
только расти. Если же говорить про бизнес, то 
тут, безусловно, криптовалюта уже используется 
вовсю.

— В 2021-м Россия поднялась на третье 
место в мире по объему добычи биткоина. 
В 2022-м, по данным одной криптовалют-
ной биржи, Россия заняла третье место по 
степени зрелости криптовалютного рынка. 
Что мы имеем сейчас? Какой процент на-
селения страны владеет криптовалютой?

Огиенко: — Есть статистика за 2022 год. 
Одна из сингапурских платформ подсчитала, что 
порядка 14 млн россиян владеет криптокошель-
ками. При этом на них хранится криптовалюта 
на общую сумму в 16,5 трлн рублей. Эти данные, 
конечно, могут отличаться от действительности, 
но, полагаю, реальный порядок цифр примерно 
такой. Если взять рынок майнинга криптовалюты, 

то Россия вышла на второе место по хешрейту 
биткоина (хешрейт — общая вычислительная 
мощность сети криптовалюты, показатель про-
изводительности майнинга. — «МК»). От 13 до 
15% мирового хешрейта биткоина, то есть вы-
числительной мощности этой криптовалюты, со-
средоточено в России. Это во многом следствие 
конкурентных преимуществ, которые имеет 
наша страна непосредственно в промышленном 
майнинге. Об этом, кстати, говорил президент 
Владимир Путин. По его словам, в России есть 
доступные и преимущественно «зеленые», безу-
глеродные энергоресурсы, подготовленные ка-
дры и холодный климат. Все это в совокупности 
дает нашей стране достаточные преимущества 
в конкуренции с другими странами в майнинге. 
Важно сейчас эти конкурентные преимущества 
не упустить.

Две с половиной статьи 
в законе

— Правовой статус криптовалюты в 
стране до сих пор не определен. Объясни-
те: все, что сейчас происходит на рынке, 
легально или не совсем? Правильно ли мы 
понимаем, что пользователи работают до 
сих пор без опоры на законы?

Аграновская: — Это не совсем так. 
Есть буквально две с половиной статьи в 

федеральном законе. Есть также некоторое 
количество подзаконных актов, которые как-
то касаются крипты. Определение самой 
цифровой валюты в законе содержится, но 
оно настолько расплывчато, что, наверное, 
заслуживает некоей критики. Но это лучше, 
чем ничего: по крайней мере мы понимаем, 
что цифровую валюту можно защищать в суде. 
Цифровая валюта — это имущество, а значит, 
и порядок налогообложения возникает. Так что 
нельзя сказать, что крипта совсем вне закона. 
Российские майнеры в основном работают 
легально — в той степени, в которой это до-
пустимо, так как в законодательстве есть 
много пробелов. Но необязательно ведь все 
зарегулировать жестко, изобрести велосипед 
и написать много новых законов. Иногда Цен-
тральный банк своими разъяснениями может 
сильно помочь в этой области. По-хорошему, 
все, что мы делаем с криптовалютой, легально, 
кроме оплаты, например, услуг. Как средство 
платежа цифровую валюту нельзя использо-
вать. В остальном, пожалуйста, покупайте и 
продавайте — это легально. 

— Наверное, это один из наиболее рас-
пространенных вопросов пользователей: 
как вывести деньги с криптокошелька? 
Вывод криптовалюты подразумевает ее 
обмен на реальные деньги — рубли, дол-
лары, евро. Какие существуют способы 
обмена криптовалюты на фиатные деньги 
в России?

Мариничев: — В текущих обстоятель-
ствах, с учетом санкционного давления, а также 
ограничений в работе с российскими карта-
ми у иностранных сервисов, это, конечно же, 
транзакции: когда кто-то тратит криптовалюту, 
а кто-то другой, кто ее покупает, присылает 
карточный перевод. Такими транзакциями с 
карты на карту в основном и пользуются все 
сервисы, которые сегодня представлены в 
Интернете, криптобиржи и криптообменники. 
В целом это абсолютно легальная операция, 
но она предполагает, что получатель денежных 
средств на карту должен задекларировать это 
как доход и уплатить с него НДФЛ. Проблема 
для россиян заключается в том, что мы на 
сегодняшний день находимся в замкнутой 
финансовой системе. Граждане России вправе 
менять криптовалюту, но должны это делать на 
зарубежных площадках, а не внутри страны. 
Это создает некую проблему шлюзования, 
перехода реальных финансовых активов. О 
крипте мы не говорим, потому что она никак 
никуда не переходит и через границу не пу-
тешествует. Криптовалюта всегда стоит на 
месте, меняется только система доступа к 
этой базе данных.

Между тем я пока ни разу в жизни не видел 
человека, который бы разбирался равнозначно 
и в финансах, и в технологиях, и в юридическом 
статусе того, что нужно. Вот если появится че-
ловек с таким триумвиратным мышлением, то 
мы, наверное, глубоко и далеко продвинемся и 
в трансграничных платежах, и в любых других 
действиях, которые связаны с криптой, и с 
законодательством по ней.

Технологически для любого россиянина 
все сервисы функционируют, и они вполне себе 
легальны. Сейчас не совсем корректно будет 
звучать, но я бы сказал так: сервисы находятся 
в пограничной зоне. Из-за пробелов в законо-
дательстве мы просто не можем превратить 
эти действия в абсолютно законные. Но в то же 
время незаконными они не являются.

— Наверное, каждый из доступных спо-
собов обмена таит в себе ряд сложностей 
или рисков? Расскажите о них.

Огиенко: — Основная проблема обра-
щения криптовалюты в России заключается 
в том, что обмен, купля-продажа цифровых 
денег не урегулирована в законодательстве. 
Получается, нет никаких гарантий, что при со-
вершении таких операций контролирующие и 
правоохранительные органы не зафиксируют 
какие-то нарушения в отношении тех субъектов, 
кто эти операции совершает. Инвестиции в эту 
отрасль сдерживаются во многом отсутствием 
регулирования. Нужны изменения в законода-
тельстве, которые объяснят, каким образом как 
минимум юридические лица могут обменять 
криптовалюту на фиатные (законные платеж-
ные) средства, а также заплатить с этого налог, 
показав свои расходы. Мы очень надеемся, что 
в дальнейшем этот механизм будет зафиксиро-
ван в Налоговом кодексе. Его отсутствие — это 
огромное препятствие для инвестиций в эту 
отрасль, поскольку люди до конца не понимают, 
как заплатить налог.

Аграновская: — Мы писали очень се-
рьезные заключения для крупных российских 
банков, которые касаются рисков, связанных с 
деятельностью в области криптовалют, и про-
сили заключения от ЦБ. Банк России выдал 
одно важное письмо. Там говорится, что риск 
определяется непосредственно каждым бан-
ком. Структуры сами решают, накладывать ли 
арест, останавливать ли операции или позво-
лять их. Поскольку для банков до сих пор нет 
общих правил, конечно, они не хотят с этим 
инструментом работать. ЦБ также опубликовал 
доклад, где говорилось исключительно о рисках 
криптовалюты. О пользе не говорил никто. Но 
сейчас заявления ЦБ немножко изменились. 
Теперь речь заходит о пользе, которая может 
быть — как минимум в трансграничных пла-
тежах — от цифровой валюты. Необходимо 
принять закон. Но при этом уже есть успешные 
операции, когда люди покупают и продают по 
договору цифровую валюту.

«Если забыли ключ — 
жаловаться некому»

— Вопросы от наших зрителей и чита-
телей. Можно ли получить налоговый вычет 
при операциях с криптовалютой?

Мариничев: — Да, можно, почему же нет. 
В России даже существуют компании, произво-
дящие автоматизированный сервис, благодаря 
которому вы можете платить налоги и брать 
вычет с операций, которые связаны с криптова-
лютами. И все это — в автоматическом режиме. 

В данном случае следует понимать, что сама по 
себе криптовалюта ничем не отличается от дру-
гих финансовых инструментов, используемых 
в вашей повседневной жизни. Если у вас есть 
доход и расход, то вы всегда можете взять эту 
разницу и заплатить с нее налог.

— Реально ли в России совершить 
покупку, допустим, квартиры или дома 
за криптоденьги? Как оформляют такие 
сделки?

Огиенко: — Законом напрямую запрещено 
использовать криптовалюту в России в качестве 
платежного средства. Поэтому ответ: никак.

— Если карту или кошелек можно про-
сто потерять, то возможно ли как-то ли-
шиться криптоденег?

Аграновская: — Конечно. Во-первых, это 
просто имущество, и его можно украсть техно-
логическими способами, например, взломав 
систему. Другой вариант — можно просто за-
быть пароль или потерять его. Если у вас дей-
ствительно украли флешку, на которой содер-
жится валюта, то придется доказать, что на ней 
была крипта, и она была вашей. Определенным 
образом это сделать можно. Например, у нота-
риуса заверить страницу, на которой написано, 
что это ваш кошелек. Вообще в большинстве 
серьезных сервисов доступна идентифика-
ция. Там сразу понятно, что кошелек ваш: есть 
уникальный идентификационный номер, и вы 
даете свои данные, паспорт. Но если вы сами 
забыли ключ — некому жаловаться. Это уже 
ваша собственная проблема.

К слову, я считаю, что квартиру, если это не 
регулярная операция, поменять на криптова-
люту можно, но только если вы делаете оценку 
и указываете в договоре как «обмен одного 
имущества на другое». Но если за товары вы по-
лучаете крипту, то так по закону нельзя. Другой 
вопрос: какая наступает ответственность? Она 
тоже четко не установлена.

— Как лучше выводить криптоденьги? 
Все сразу или в несколько заходов неболь-
шими частями?

Мариничев: — Это не имеет никакого зна-
чения: частями или целиком. Как хотите, так и 
делайте. Почему? Потому что вы никуда ничего 
не переводите. Вы просто меняете ключ доступа 
к базе данных. Но, например, сами биткоины не 
путешествуют из России в Америку или из Аме-
рики в Арабские Эмираты. Этого не происходит. 
Они даже не двигаются от кошелька к кошельку. 
Это наше мировоззрение, это мы сами себе так 
представляем: из кошелька в кошелек — летит 
биткоин через границу или через моря и океаны. 
Но на технологическом уровне сеть работает 
совершенно не так. Поэтому сколько и как вы 
выводите, никакого значения ни для сети, ни для 
технологий, ни для самого биткоина не имеет. 
И повторюсь: нет ни одного органа, который 
бы контролировал этот переход биткоина из 
одного кошелька в другой. Поэтому не имеет 
значения — отправлять вам один биткоин, сто 
биткоинов или тысячу биткоинов, кусочками 
или как-то иначе. Вы вольны делать со своей 
криптовалютой все что хотите.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

БИТКОИНА В РОССИИ
Как пользоваться 
криптовалютой 
и не нарушать 
закон

КОШЕЛЕК

Абоненты сотовых сетей стали все 
чаще сталкиваться с уведомлениями 
от своих операторов с просьбой акту-
ализировать персональные данные. 
Всплеск сообщений связан с всту-
плением в силу постановления пра-
вительства о мониторинге Роском-
надзором обязанности операторов 
сверять данные. Несмотря на то что 
в договоре прописана обязанность 
клиента информировать поставщика 
услуг связи об изменении фами-
лии или номера паспорта, многие 
пользователи либо покупали новую 
СИМ-карту очень давно и не помнят 
об этом, либо не обращали внимания 
на этот пункт. Из-за этого вокруг про-
стого подтверждения персональных 
данных возникло множество мифов.

В этом году абоненты мобильных опе-
раторов начали получать сообщения — SMS, 
уведомления в личном кабинете и приложении 
— о том, что следует подтвердить досто-
верность данных о себе, как о пользователе 
связи. Причины, почему это нужно, бывают 
разные: номер оформлен на родственника, 
фамилия записана в регистрационной форме 
с ошибками, фамилию сменили в связи с за-
мужеством, а новую оператору не сообщили. 
Есть случаи, когда владельцем номера фор-
мально остается человек, который умер 10 
лет назад. В целом сверке подлежат четыре 

вида данных: ФИО, дата рождения, место 
регистрации и реквизиты документа, удо-
стоверяющего личность.

Проверять достоверность данных об 
абонентах операторов обязали еще в 2018 
году. Тогда, после теракта в петербургском 
метро, началась большая «чистка» в базах 
данных. А прошлым летом вступило в силу по-
становление правительства: оно определило 
правила подачи информации об абонентах в 
Роскомнадзор — ведомство должно монито-
рить обязанность операторов по проверке 
достоверности сведений о пользователях. 
В мае этого года Роскомнадзор запустил 
систему, куда операторы подают сведения 
об абонентах. Каждое нарушение — таковым 
является некорректная информация по одно-
му номеру — чревато выплатой операторами 
штрафов в размере 300–500 тысяч рублей.

Несмотря на то что сверка данных за 
это время должна была стать для россиян 
обыденностью, в последнее время вокруг 
нее возникло немало мифов. Например, что 
с ее помощью правительство собирается 
следить за гражданами. Этот нелепый те-
зис разгоняли небольшие Telegram-каналы, 
которые стали публиковать посты о том, что 
процессы сверки якобы обусловлены наме-
рением властей отслеживать перемещения 
россиян. Правда, они не объясняли, как имен-
но данные — ФИО, год и место рождения, 
место регистрации, указанное в паспорте (а 
не фактическое место проживания) — помо-
гают в отслеживании перемещений. Еще один 
миф появился на фоне мобилизации. Якобы 
сверка данных в базах операторов связана со 
сверкой данных воинского учета и введением 
системы электронных повесток. Кроме того, 
пользователи боятся, что при сверке их пер-
сональные данные попадут мошенникам. Но 

разница в том, что служба поддержки никогда 
не попросит абонента передать SMS-коды, 
продиктовать номер паспорта, предоставить 
банковские данные. 

«Мы регулярно проводим процедуру под-
тверждения предоставленных нашими або-
нентами данных — с течением времени они 
по объективным причинам могут меняться, 
например, по достижению возраста смены па-
спорта или после заключения брака. Согласно 
нормативным требованиям абонент любого 
мобильного оператора должен уведомлять 
своего оператора об изменении тех своих 
данных, которые были нужны для заключения 
договора на мобильную связь. В последние 
месяцы число уведомлений с просьбой ак-
туализировать данные увеличилось в связи 
с планируемым запуском системы монито-
ринга Роскомнадзора. Мы  заблаговременно 
просим своих абонентов подтвердить или 
актуализировать необходимые данные, чтобы 
избежать неудобств и прегрузок», — сообщили 
в пресс-службе «Билайн».

«Если данные клиента длительное вре-
мя не актуализировались либо не прошли 
проверку в государственных системах, то 
«МегаФон» уведомляет клиента о необхо-
димости обновить их. Если данные клиента 
корректны, то информирование не посту-
пает.  Мы используем различные каналы 
информирования, например звонок от опе-
ратора с официального номера, смс, push в 
приложении», — добавили в пресс-службе 
«МегаФона».

Ужесточение ответственности оператора 
за некорректные данные о своих клиентах, 
казалось бы, проблема оператора. Однако, по 
закону, оператор обязан заблокировать номер 
клиента, если тот не подтвердил корректность 
информации, по запросу Роскомнадзора. 

Чтобы избежать неприятностей, сопряженных 
с блокировкой номера, лучше не дожидаться 
радикальных действий со стороны оператора 
и пройти простую процедуру сверки.

«После получения SMS о необходимости 
сверить данные некоторые клиенты избегают 
процедуры — например, потому что номер 
был оформлен на другого человека, который 
ныне недоступен, или же на организацию. 
На этот случай предусмотрена процедура 
для переоформления номера на фактиче-
ского владельца. Он должен подтвердить, 
что номер действительно принадлежит ему. 
Например, ответить на вопросы, на какую 
сумму и когда пополнялся в последний раз 
баланс, на какой номер звонил недавно, где 
именно пользовался связью в роуминге. Для 
реального владельца ответить на них не со-
ставит труда», — пояснили в Tele2.

Мобильные операторы используют раз-
ные каналы коммуникации, чтобы проинфор-
мировать клиентов о необходимости пройти 
сверку данных. Это нужно, чтобы сделать 
эту процедуру максимально простой, пред-
усмотрев в том числе способ дистанционной 
верификации. Что делать после получения 
сообщения о необходимости верифицировать 
данные? Сверку можно пройти:

1) в салоне связи своего оператора — при 
себе надо иметь паспорт;

2) в приложении или личном кабинете 
на сайте мобильного оператора — следуя 
инструкциям, нажать на кнопку «подтвердить 
данные» и перейти на портал «Госуслуги», 
где в пару кликов можно завершить сверку 
данных;

3) в чате или мессенджере службы под-
держки мобильного оператора — для этого по-
надобится отправить фотографию паспорта. 

Екатерина СТЕПАНОВА.
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РОССИЯНАМ ВСЁ ЧАЩЕ СТАЛИ ПОСТУПАТЬ СООБЩЕНИЯ 
ОТ ОПЕРАТОРОВ О ВЕРИФИКАЦИИ ПЕРСОНАЛЬНЫХ ДАННЫХ
Сотовые операторы актуализируют данные уже пять лет, 
но слухов вокруг этого всё ещё немало

Нынешний год приближается к 
своему «экватору», а в федеральном 
бюджете расходы по-прежнему 
значительно превышают доходы. 
Минфин сообщил, что по итогам пяти 
месяцев, за январь–май, дефицит 
бюджета составил 3,41 трлн рублей. 
Напомним, что правительство 
верстало бюджет нынешнего года, 
закладывая в нем финансовую «дыру» 
в пределах 2,9 трлн рублей. Сумеют 
ли власти уложиться в эти тесные 
рамки или прореха в казне будет 
разрастаться и дальше?

Итак, за первые пять месяцев года дефицит 
федерального бюджета составил 3,41 трлн ру-
блей. Объем расходов федерального бюджета 
за первые пять месяцев года предварительно 
оценивается в 13,2 трлн рублей, это на 27% 
больше аналогичного показателя прошлого 
года. Тогда как доходы (год к году) снизились на 
19%, в казну поступило 9,8 трлн рублей. Разница 
между этими цифрами как раз и дает итоговый 
дефицит, несколько превышающий 3,4 трлн.

Как и в предыдущие годы, основную часть 
доходов казны формируют нефтегазовые по-
ступления. А вот они, в силу определенных 
причин, дают сбой, за период январь–май «про-
сели» на целых 50%. Свою роль здесь сыграли 

снижение котировок цен на нефть Urals (нефть 
этой российской экспортной марки подеше-
вела на $5,3 за баррель, и «черное золото» 
продается даже ниже установленного наши-
ми «недругами» потолка в $60) и сокращение 
объемов экспорта природного газа. 

Вместе с тем Минфин сообщает, что месяч-
ная динамика нефтегазовых доходов постепенно 
выходит на стабильную траекторию, соответ-
ствующую базовому уровню. А использование 
средств правительственной «кубышки» — Фонда 
национального благосостояния (ФНБ) — на по-
крытие недополученных нефтедолларов обе-
спечит устойчивость бюджетной системы.

Есть, правда, и хорошая новость. Ненеф-
тегазовые доходы (не нефтью единой живет 
страна) за пять месяцев составили почти 7 
трлн рублей, что на 9% больше, чем за этот 
же период 2022 года.

— Обнадеживает то обстоятельство, что 
за пять месяцев года дефицит бюджета хоть и 
остался большим, но по крайней мере не при-
бавил по сравнению с показателем за 4 месяца 
— тогда было 3,42 трлн рублей, — считает веду-
щий эксперт Центра политических технологий 
Никита Масленников. — Расходование средств 
сегодня осуществляется более равномерно и 
взвешенно, чем в первые месяцы года. Когда 
были аномальные авансовые траты.

Минфин отмечает положительную тен-
денцию с ненефтегазовыми доходами. Даже 
по нефтегазовой отрасли за пять месяцев 
обозначился сдвиг. За январь–апрель сниже-
ние фиксировалось на уровне 52%, а сейчас 
50%. Прогресс, конечно, микроскопический, 
воробьиный шаг. Но есть надежда, что выйдем 
на базовый уровень.

— В чем проблема?
— В высокой неопределенности цен на 

«черное золото». К тому же заметно торможение 
мировой экономики, не исключено, что вторая 
половина года будет более тяжелой, чем первая. 
Экономики многих стран могут оказаться на грани 
рецессии. Этого не исключают ни в США, ни в 
Европе, ни в Китае. Возможно, спрос на наши 
энергоресурсы будет сокращаться. Пока, в на-
чале нынешнего месяца, мы видим тенденцию по 
снижению темпов роста нефтяных котировок.

— Нам реально выйти на заявленный 
дефицит бюджета в 2,9 трлн рублей по 
итогам нынешнего года?

— По пяти месяцам мы имеем уже больше 
— 3,4 трлн. Значит, нужно резко увеличить по-
ступление доходов. Ненефтегазовые отрасли 
сильно зависят от деловой активности бизне-
са. Пока она развивается более-менее успеш-
но. Однако май уже показал определенное 
снижение этих темпов. По нефтегазовым дохо-
дам будет большим успехом, если мы выйдем 
на показатель в 8 трлн рублей.  Мои ожидания, 
что мы немного превысим годовой лимит. 
Однако тот факт, что майские показатели не 
отличаются от апрельских, дает некоторые 
основания для сдержанного оптимизма.

— А у государства еще есть возможно-
сти пополнить доходную часть бюджета? 

— Какие-то решения просматриваются. 
Разовый налог на бизнес, около 300 млрд ру-
блей, за счет сверхприбыли прошлых лет. Плюс 
сокращение субсидий нефтяникам в результате 
пересмотра топливного демпфера… Точечные 
корректировки исключать нельзя. Однако в 
целом усиливать налогообложение нежела-
тельно. Это будет сдерживать деловую актив-
ность. Чем стабильнее налоговые ставки, тем 
лучше и эффективнее работает бизнес. 

Владимир ЧУПРИН.

КАЗНА С ДЫРОЙ
Дефицит федерального 
бюджета достиг 
3,4 триллиона рублей
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Россияне снова начали активно зани-
мать деньги в банках. В мае выдача 
потребительских кредитов выросла в 
3,4 раза по сравнению с тем же меся-
цем прошлого года и достигла рекорд-
ного за десять лет показателя почти в 
663 млрд рублей, говорят данные ана-
литиков Frank RG. С чем связан такой 
потребительский бум и может ли это 
привести в будущем к формированию 
кредитного пузыря на рынке? 

Отчасти оптимизм потребителей можно 
объяснить рекордной занятостью в России и 
ростом фонда оплаты труда как раз потому, 
что компаниям не хватает работников и они 
для их привлечения стремятся повышать 
зарплаты. Росстат в апреле зафиксировал 
исторический минимум безработицы на 
уровне 3,3%. Одновременно то же ведомство 
утверждает, что за год на 6% выросла средняя 
заработная плата россиян. В марте этого 
года она составила 71,3 тыс. рублей. Все это 
увидели банки и начали активно предлагать 
россиянам потребкредиты, поскольку ставки 
по ним выше, чем по другим займам. «Рост 
объема выданных банковских кредитов налич-
ными в мае в значительной степени связан с 
изменением политики банков», — утверждает 
доцент департамента банковского дела и 
монетарного регулирования Финансового 
университета Светлана Зубкова. 

 Однако большинство аналитиков считают, 
что рекордный рост потребкредитования в мае 
этого года связан с эффектом «низкой базы». 
Вспомните прошлую весну: высокая ключе-
вая ставка, доллар а марте по 120 рублей, 
санкции против России вводятся пакетами, 
из страны уходят крупные бренды, и все это 
накладывается на общее ощущение тревоги 
и неопределенности. Понятно, что людям не 
до кредитов в таких условиях. «Весной 2022 
года потребкредитование в России сначала, в 
марте и апреле, обрушилось до уровней 2015 
года, в мае стагнировало из-за высокой про-
центной ставки, — напоминает ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья Мильча-
кова. — В текущем году ключевая процентная 
ставка ЦБ РФ остается достаточно низкой, на 
уровне в 7,5% годовых, при этом инфляция 
резко замедлилась». Другими словами, в 2023 
году ситуация работает как раз на то, чтобы 
люди активнее занимали деньги. 

 Ощущается и эффект отложенного спро-
са: россияне в течение прошлого года пере-
носили свои покупки и ремонты «до лучших 
времен», а вот весной этого года решили 
действовать. «Объем роста рынка рознич-
ного кредитования в мае 2023 года логич-
нее сравнивать с апрельскими значениями 
этого года, а не с маем 2022 года, — говорит 
руководитель аналитического управления 
по глобальным рынкам ИК Fontvielle Артур 
Мейнхард. — Дело в том, что год назад в 
конце мая ключевая ставка Банка России 
была еще на достаточно высоком уровне 
— 11%. Слишком дорогие были заимствова-
ния, чтобы их брать». В этом году рекордно 
увеличилось не кредитование населения 
вообще, а именно потребительское, то есть 
кредитование наличными. Россиянам нужны 
деньги для покрытия своих нужд, и если рас-
сматривать результаты в этом ключе, то это 
скорее негативный тренд, чем позитивный, 
отметил аналитик. 

 Тем не менее рынок и дальше продолжит 
расти. Банк России прогнозирует по итогам 
этого года рост необеспеченного кредито-
вания на 8–13%. «То есть регулятор сам ожи-
дает, что рост потребкредитования в России 
в текущем году может быть двузначным, и 
такая цифра совсем не рассматривается как 
возможная угроза банковскому сектору», — 
указывает Мильчакова. Сами темпы кредито-
вания будут зависеть от уровней процентных 
ставок. Пока, согласно последней статистике 
ЦБ по среднерыночным значениям полной 
стоимости потребительских кредитов, они 
колеблются от почти 11,9% до 32,9% годо-
вых, в зависимости от целей, сроков и обе-
спечения. «Это достаточно высокие уровни, 
— отмечает руководитель отдела продаж АM 
Capital Илья Мерзляков. — Если брать для 
сравнения 2021 год, то там диапазон был от 
почти 8,9% до 24,3%».

Но даже с такими ставками возникнове-
ние кредитного пузыря в России в текущем 
году и последующие несколько лет маловеро-
ятно, хотя не исключено полностью. По словам 
Мильчаковой, если ЦБ РФ в текущем году 
будет сохранять ключевую ставку на уровне 
в 7,5% годовых, ставки по кредитам для на-
селения останутся на вполне приемлемых для 
развивающегося рынка уровнях.

Наталия ТРУШИНА.

ЗАПИШИТЕ МЕНЯ В ЗАЕМЩИКИ 
В мае граждане оформили рекордное количество 
потребкредитов 
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Уроженец Тульской области Ярос-
лав Дронов, больше известный как 
Шаман, прославился после начала 
спецоперации. Музыкант вовремя 
«поймал волну» и стал главным патри-
отическим артистом страны. Его фа-
наты тоже патриоты. На руке они но-
сят повязку с триколором, на голове 
кокошник, на концертах размахивают 
флагами и хором поют: «Я русский, 
и мне повезло». Основная аудитория 
Шамана — дамы от 38 до 50 лет. Друг 
друга они называют «шаманочками». 
Мы поговорили с людьми, которые 
подсели на патриотические песни 
Дронова.

У самой большой фанатской группы Ярос-
лава Дронова в соцсетях насчитывается почти 
2000 подписчиков. В основном женщины. Они 
называют себя «шаманочками». К кумиру об-
ращаются «Родной». «Ярослав называет нас 
«родные». Поэтому он тоже для нас Родной», 
— поясняет одна из поклонниц. 

Жизнь в чате кипит. Люди отчитываются 
о прошедших концертах, обсуждают послед-
ние новости из жизни кумира, выкладывают 
фото и видео. Недавно опубликовали видео-
ролик со встречи Шамана с поклонницами. 
Музыкант говорил общие слова благодар-
ности фанаткам, кланялся, складывал руки 
у подбородка. Женщины взяли его в кольцо. 
Периодически кричали «спасибо». А потом все 
вместе затянули: «Я русский, и мне повезло. 
Я русский, всему миру назло».

«Ярослав перебил всех»

Поклонницы Дронова активно ведут соц-
сети. Как правило, на аватарке у них фото-
графия Шамана или триколор. 

Дарье 39 лет, она домохозяйка. Живет в 
городе Спасск-Дальний Приморского края. 
Раньше любила Дмитрия Колдуна. Теперь 
любит Шамана: «Ярослав перебил всех. Я его 
могу сравнить с Хворостовским». 

— Для меня Ярослав артист номер один, 
— рассказывает Дарья. — Сейчас купила кар-
тину с его изображением, там надо раскра-
шивать квадратики по номерам. Вот сижу 
раскрашиваю. В интернет-магазинах прода-
ется много всего с изображением Ярослава: 
кружки, наклейки, одежда, плакаты. С други-
ми фанатами я на связи. Мы обмениваемся 
информацией. Я знаю про Шамана всё. Могу 
говорить про него вечно. Он меня вдохновляет 
жить и не унывать. 

Дарья признается, что слушает Шамана 
с утра до вечера. Правда, в наушниках, чтобы 
не раздражать домочадцев. Семья женщины 
не разделяет ее увлечения. 

— Муж и родители реагируют негатив-
но. Доходит до ссор. Когда включаю песни 
Ярослава, супруг вырывает телефон с кри-
ками: выключи своего … и произносит не-
приличное слово. Но портрет Шамана я все 

равно на стене повесила. На тумбочку по-
ставила его фотографию в рамке. Родители 
ворчат: лучше бы работу нашла, чем всякой 
ерундой страдать. Читают нотации: в твоем 
возрасте мы уже кучу детей нарожали и на 
заводе работали. Я молчу или ухожу в другую 
комнату. Обижаюсь. Друзья меня тоже не 
поддерживают. От них слышу: что ты в нем 
нашла, достал он уже. Поэтому общаюсь в 
Интернете с фанатами Ярослава, которые 
со мной на одной волне.

Собеседница сетует, что на концерте 
Шамана ей не удалось побывать: «Он в наши 
края приезжал всего один раз. Был во Вла-
дивостоке. Мне туда 4 часа добираться. Не 
получилось. В другие города тем более далеко 
и дорого. Да и муж бы не отпустил».

На вопрос, чем артист нравится, Даша 
отвечает как большинство фанаток: «Всем». 
И перечисляет: голосом, внешностью, хариз-
мой… А потом добавляет: «Честно признаюсь, 
он мне нравится не как артист, а как мужчи-
на. Иногда такая тоска, хоть волком вой, так 
хочется его увидеть вживую. А возможности 

нет. Город у нас маленький, вряд ли он сюда 
доедет. К нам, кроме юмористов и Прохора 
Шаляпина, никто не приезжал».

«Женщины вешались так, 
что тяжело было отодрать»

Медсестра стоматологической клини-
ки Кристина Ситник живет в Белоруссии. В 
соцсетях она разместила свою фотографию 
в майке «Я русский». 

— Непатриотично как-то для белору-
ски носить такую футболку, — замечаю я.

— Майка — подарок от Ярослава, почему 
мне не носить? — удивляется Кристина. — Он 
на концерте кидал их в зал. Мне посчастли-
вилось поймать. Вообще, из-за своей любви 
к Шаману я часто сталкиваюсь с хейтом. Есть 
такие, кто заразился русофобией. Хотя в Бе-
ларуси много его поклонников. У нас на 9 Мая 
в Минске люди пели «Встанем», «Я русский». 
Гимн России все пели стоя. 

— Почему он в Белоруссии пел гимн 
России?

— Он гимн на всех концертах поет.
От гимна переходим к тому, с чего на-

чалась любовь Кристины к Шаману.
— Когда я его первый раз 

услышала, у меня 
было депрессивное 
настроение. Удиви-
лась, что молодой 
человек с дредами, 
в кожаных штанах не 
пиво пьет на лавочке, 
а поет от души. За-
цепила песня «Вста-
нем». Она заставляет 
задуматься. Начала 
интересоваться, что 
за певец. Вступила 
в фан-клуб, где по-
клонницы посвящали 
стихи Шаману, писали 
его портреты. Позже 
мы сделали сборник 
стихов для Ярослава. 
Я сама только закончи-
ла оформление книги в 
электронном виде. Ему 
должны передать на 
флешке.

Всю свою дея-
т е л ь н о с т ь  ф а н а т ы 
осуществляют через 
пресс-секретаря Дро-
нова Антона Коробкова-
Землянского. В соцсети 
мужчина указал о себе: 
«Журналист. Патриот. 
Кремлебот». Поклонни-
ки обращаются к нему по 
имени-отчеству.

— На данный момент у 
Шамана порядка пятнадцати 
фан-клубов, представите-
ли которых общаются между 
собой. Конечно, есть недо-

молвки, ссоры, но мы быстро 
миримся. Цель-то у всех одна. Все мероприя-
тия согласовываем с Антоном Васильевичем 
(Коробковым-Землянским. — «МК»), — про-
должает Кристина. — Администраторы фан-
клубов заранее отсеивают тех, кто может 
что-то неприятное выкинуть. Случалось, что 
женщины вешались на Шамана так, что тя-
жело было отодрать. Вцепилась и все. Таких 
людей стараются не допускать до артиста. 
Ярослав патриотический певец, всем страшно 
за него. После гибели Владлена Татарского 
появилось правило: цветы и презенты Шаману 
в руки не дают, все оставляют на отдельном 
столе. Охрана проверяет подарки. Мы сами 
просили, чтобы это дело взяли под контроль. 
А раньше зрители отдавали подарки прямо в 
руки Шаману во время выступления. Я первый 
раз видела, что артист ползал по сцене на 
коленях, собирал презенты. 

Многие фанатки влюблены в Шамана. 
Однако Кристина утверждает, что это не ее 
история. Она относится к артисту как к другу 
и брату. 

— Некоторые женщины на концертах не 
выдерживают и падают в обморок от эмоций. 
При мне как-то упала девушка, но она быстро 
пришла в чувство. Я сама медик, поэтому на 
концерты беру нашатырный спирт. Понимаю, 
что кому-то может стать плохо. Удивительный 
случай произошел в Минске. На концерте 
Ярослава была девушка в инвалидной коляске. 
Зазвучала песня «Встанем». И она встала. 

По словам собеседницы, общение 
поклонниц с кумиром происходит в его 
телеграм-канале. 

— Как-то он написал в два часа ночи: «Я 
здесь». Сон у всех фанаток как рукой сняло. 
Все ринулись ему писать. На несколько во-
просов ответил.

У Кристины есть 8-летняя дочь, которая 
тоже любит Шамана. А вот мужа нет. «К сожа-
лению, не сложилось», — кратко комментирует 
собеседница. 

— У меня дома в рамочке за стеклом стоит 
фотография Ярослава с автографом, храню 
пропуск со встречи фан-клуба. А вот обклеи-
вать комнаты его плакатами не стала, как 
делают многие. Это нездоровый фанатизм. 
Недавно поклонники собирались вместе, 
чтобы познакомиться вживую. Мы вырезали 
из картона фигуру Ярослава, фотографи-
ровались с ней. Я всех друзей, которые не 
разделяют мой интерес, сразу предупредила: 
Ярослав в моей жизни будет всегда. 

«Влюбилась 
как в мужчину»

40-летний Никита Протянов из Казах-
стана создал свой фан-клуб, посвященный 
Шаману. Однажды участники этого движения 
скинулись и заказали Шаману икону Ярослава 
Мудрого. «Решили, что Ярослав верующий, 
а икона будет ему защитой», — объясняет 
администратор фан-клуба. 

Никита инвалид по слуху и зрению. Живет 
в Караганде. С детства увлекается музыкой. 
Раньше слушал зарубежный рок. С 2009-го по 
2019-й вел фан-клуб, посвященный братьям 
Запашным. Потом дрессировщиков забросил. 
«Надоело», — без лишних подробностей по-
яснил мужчина. 

Год назад Никита переключился на Ша-
мана. Вот только в Казахстан артиста не при-
глашают. Поэтому Никита с мамой вынуждены 
копить деньги на поездку в Россию. 

— Многих патриотично настроенных рос-
сийских исполнителей в нашу страну не зовут. 
До СВО к нам приезжали Ваенга, Аллегрова, 
Боярский и другие, — говорит Никита. — А 
сейчас требуют отменить концерт Долиной, 
зато принимают Валерия Меладзе. На концер-
ты Шамана я ездил дважды с мамой, она тоже 
его любит. Были в Омске и в Москве. Билеты 
на московский концерт подарили друзья из 
России. Родственники помогли с проездом, 
сумма ведь для нас существенная. А я живу 
на пенсию по инвалидности. Потом мы вер-
нули долг. 

Доцент Елабужского института КФУ 
37-летняя Лиля Сабирова признается, что 
творчество Шамана ей не близко, а певец ей 
нравится как мужчина:

— Творчеством Родного я заинтересо-
валась не сразу. Сначала услышала «Я рус-
ский». Мне сначала не очень понравился текст 
песни. Потом просмотрела клип и влюбилась 
в Ярослава как в мужчину. К тому времени 
я рассталась с парнем. Была в душе некая 
тоска, чувство невостребованности. Влю-
бленность в Ярослава спасла меня от тоски. 
Где-то месяц накрывали сильные чувства. Но 
я понимала, что с Ярославом мне ничего не 
светит. Тогда решила попробовать создать 
с ним творческий союз. Отправила на его 
рабочую почту, в его официальное сообще-
ство и пиар-менеджеру стихи, предложила 
сотрудничество. Ответа не получила. Думала 
через фанатов выйти на него. И тут обломи-
лось. Размещала стихи в фанатской группе, 
пока меня оттуда не выгнали. Теперь я созда-
ла свою группу для обсуждения творчества 
Родного. 

Влюбленность в Ярослава подтолкну-
ла меня на поиски личного счастья. В клубе 

знакомств я встретила своего возлюбленного. 
Мой Сережа — актерски одаренный молодой 
человек из рабочей профессии. К сожалению, 
пока не получилось зашаманить его, но я ду-
маю, что все впереди. Если бы не Шаман, то, 
скорее всего, мы бы и не познакомились.

Полина Солнцева из Екатеринбурга 
считает, что Шаман перевернул жизнь тысяч 
российских женщин: «Благодаря парнишке 
мы выучили гимн РФ и теперь гордо поем 
его вместе с ним». 

— Я не замужем, работаю на удаленке 
в крупной производственной компании. По 
ночам пишу посты про Шамана, — рассказы-
вает Полина. — Друзья и коллеги не в курсе 
моего увлечения. Про то, что я веду страничку, 
посвященную Ярославу, никто не знает. Это 
дает возможность никого не стесняться, ни 
перед кем не оправдываться. Далеко не всем 
знакомым нравится Шаман.

Еще одна поклонница, Елена Щербакова, 
посвятила Шаману 235 стихотворений: 

— Раньше я редко писала стихи, макси-
мум 1–2 в год. Теперь пишу каждый день. Мне 
40 лет, я замужем, воспитываю двоих детей. 
Не работаю. Мнения моей семьи разделились 
в отношении Ярослава. Маме, мужу и дочке 
он нравится. Папа считает его безголосым 
конъюнктурщиком. Но он у меня либерал.

Пенсионеры требуют 
скидки на билет 

Больная тема для поклонников Шамана 
возраст аудитории. В прессе часто озвучи-
вают, что Дронова слушают большей частью 
пенсионеры. Фанатки переубеждают меня: 
«Основной возраст поклонников 35–48 лет. 
Хотя представители старшего возраста тоже 
имеются. Например, есть 81-летний дедушка, 
который посвятил стихи Ярославу. Вдохно-
вился песней «Встанем».

В фанатских чатах пенсионерки есть, но 
их немного. Все они жалуются на дорогие 
билеты и просят сделать скидки старикам: 
«Накладно для обычного пенсионера ездить 
на концерты. Требую скидок».

«Мы скромные российские пенсионе-
ры, посмотрели цены на билеты и решили 
остаться дома. Сидим на диванчике, сосем 
кулачок, уговариваем себя, что совсем не 
хотели на концерт».

«С нашими двумя пенсиями по инва-
лидности и возрасту нам не по карману 
удовольствие».

«Мне 64 года. Билет вместе с дорогой 
обошелся в 7200 рублей — это половина пен-
сии. Откладывала с каждой пенсии, чтобы 
посмотреть на Шамана вживую. Сейчас от-
кладываю на второй концерт. Если позволит 
здоровье, поеду».

Одна из пенсионерок, Ольга, рассказала 
о своей привязанности к кумиру: 

— Вообще я не люблю российскую эстра-
ду. Предпочитаю зарубежный рок. Но Шаман 
стал моим открытием. А вот 30-летней дочери 
он не нравится. Поэтому на концерты хожу 
одна. В Питер ездила. Танцевала в централь-
ном проходе на уровне второго ряда. Шаман 
был прямо перед глазами. Ездила на концерт 
в Коломну. Жаль, танцевать там было нельзя. 
В Москве билеты оказались слишком дорогие, 
купила только на балкон. Я ведь несколько лет 
провела на костылях в заточении. Перенесла 
тяжелую травму, дорогую реабилитацию. Впе-
реди еще одна операция. Если бы не долги за 
лечение, посещала бы больше концертов.

■ ■ ■
Всех своих собеседников я просила 

вспомнить какую-нибудь шокирующую исто-
рию, связанную с Шаманом. Люди пожимали 
плечами: «Ничего такого нет. На концертах 
собираются правильные люди. Поклонники 
Шамана позитивные и сознательные, лишнего 
себе не позволяют. Это раньше на концертах 
безумие творилось. Фанаты устраивали по-
тасовки, драки, толкучки, караулили артистов 
в подъездах, звонили им. Сейчас близко та-
кого нет». 

Видимо, патриотизм на людей так дей-
ствует. Не до куража теперь. 

Ирина БОБРОВА.
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Говорят, российский суд суров и не 
всегда справедлив. И, в сущности, 
правильно говорят. Пример — дело 
петербуржца Сергея Петушкова, 
убившего и, естественно, расчле-
нившего свою жену (место действия, 
напомним, — Санкт-Петербург, ко-
торый злые языки в последние годы 
прозвали Расчленинградом). Целый 
год бедолага промучился в СИЗО, 
пока наконец не обрел свободу.

Приговор вынесен 6 июня Колпинским 
районным судом. Петушкову назначено 
«наказание в виде исправительных работ 
сроком на 1,5 года с удержанием 10% из 
заработной платы в доход государства, — 
сообщает Объединенная пресс-служба 
судов Санкт-Петербурга. — Зачтено время 
содержания под стражей, в связи с чем 
наказание считается отбытым. Петушков 
освобожден из-под стражи в зале суда 
немедленно».

Преступление, уточним, совершено 
22 февраля прошлого года. По версии 
следствия, скрупулезно изложенной той 
же петербургской судебной пресс-службой 
год назад, когда решался вопрос об из-
брании Петушкову меры пресечения, дело 
было так:

«Петушков... на почве внезапно воз-
никших личных неприязненных отношений, 
вызванных бытовыми конфликтами и не-
однократными супружескими изменами 
Петушкова, умышленно нанес потерпевшей 
не менее 1 удара кулаками со значительной 
силой в область расположения жизненно 
важных органов К., от которого потерпевшая 
потеряла равновесие и упала, ударившись 
затылочной (теменно-затылочной) обла-
стью головы о твердую, острую поверхность 
стены, в результате чего К. скончалась на 
месте происшествия...

После чего, с целью сокрытия следов 
преступления, а также желая избежать уго-
ловной ответственности за убийство... пере-
нес труп К. в салон принадлежащего ему 
ТС «ГАЗ Соболь» и перевез его на участок 
местности на границе д. Новое Колено и д. 
Новое Поддубье Гатчинского района ЛО, где 
расчленил его с использованием топора, 
отделив руки, ноги и голову от туловища, а 
затем, предварительно упаковав в имею-
щиеся у него пакеты, выбросил части тела, 
личные вещи К. и топор в неустановленные 
места на территории г. СПб и ЛО».

Однако, когда дело поступило в суд, 
прокурор изменил квалификацию действий 
Петушкова с «Убийства» (ч. 1 ст. 105 УК РФ) 
на «Причинении смерти по неосторожно-
сти» (ч.1 ст. 109). Согласно новой редакции 
обвинительного заключения Петушкову ин-
криминировалось то, что он, «не предвидя 
возможности наступления общественно 
опасных последствий своих действий, со 
значительной силой толкнул потерпевшую, 
отчего К. потеряла равновесие и ударилась 
головой о твердую поверхность стены». 
Ну, то есть государственный обвинитель 
полностью согласился с версией самого 
подсудимого. И суд не нашел, что на это 
возразить.

По какой причине служители закона 
преисполнились к словам Петушкова та-
ким доверием, не сообщается. Не иначе 
решили, что если бы Петушков чувствовал 
за собой вину, то уничтожил бы тело жены 
без остатка. Сжег бы, растворил в кислоте, 
скормил зверям — да мало ли есть спосо-
бов, к которым могут прибегнуть люди, на-
прочь утратившие моральный облик, дабы 
избежать справедливого возмездия? Тогда 
бы, наверное, и вовсе дела не стали заво-
дить. Нет тела — нет и дела.

Гражданин же Петушков не таков, граж-
данин Петушков ограничился тем, что от-
рубил мертвой супруге голову и конечности. 
Чем, видимо, и покорил сердца прокурора 
и судьи. Ну а еще, вероятно, тем, что, при 
всей своей совестливости, достаточно 
успешно скрыл улики. «Также прокурором 

было указано, — добавляет судебная пресс-
служба, — что согласно ситуационной экс-
пертизе достоверно определить причину 
смерти К. по имеющимся данным не пред-
ставилось возможным из-за отсутствия 
полноценного исследования трупа (были 
исследованы обнаруженные отдельные 
части скелетированного трупа)».

Вместе с тем утверждать, что спра-
ведливость восторжествовала, было бы 
большим преувеличением. Ну какая же это, 
скажите на милость, справедливость по 
нынешним временам?! Человек-то ведь 
вполне благонамеренный. Не был, не уча-
ствовал, не привлекался.

Ну, в общем, как сказали бы в прежние 
времена — и лучше, пожалуй, не скажешь, 
— человек социально близкий. И несмотря 
на все его несомненные достоинства, чело-
века целый год промурыжили в застенках, 
как какого-нибудь, прости господи, врага 
народа. И за что? Не за крамолу, не за лайки, 
а за дело, по меркам Расчленингр... тьфу, 
Санкт-Петербурга, достаточно обычное, 
банальное. Житейское, можно сказать, 
дело.

Есть, впрочем, основания полагать, 
что на достигнутом уровне гуманизации на 
деле Петушкова развитие отечественной 
юстиции не остановится, не замрет, про-
должится. Если же и дальше все пойдет 
так, как идет, то следующей вехой на пути 
прогресса явится, как можно предположить, 
выдача прямых разрешений, или лицензий, 
на убийство. Не кому попало, понятно, а 
только социально близким, проверенным, 
благонамеренным.

Это позволит упразднить массу бю-
рократических процедур, кажущихся на 
фоне казуса Петушкова и тенденций в 
российской юстиции в целом совершен-
но излишними. Во-первых, избавит тех, 
кто решит избавиться от опостылевших 
жен, мужей и вообще неприятных им лич-
ностей, от утомительной канители, связан-
ной с сокрытием трупов, с пребыванием в 
следственных изоляторах, с судебными 
процессами и т.д. и т.п.

Во-вторых, разгрузит следствие, суды и 
пенитенциарную систему. Зачем эти пустые 
хлопоты? Как говорил в известном анекдоте 
папаша Мюллер, когда его спрашивали, по-
чему он не арестовывает Штирлица: «Бес-
полезно — все равно отвертится».

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

ИСТОРИЯ ОДНОГО РАСЧЛЕНЕНИЯ
Российский суд вышел 
на новый уровень 
гуманизма

В Москве определились с выпускными 
балами — Общегородской выпускной 
пройдет в парке Горького 24 июня. Од-
новременно с этим в Курске объявили 
об отмене городского бала медали-
стов. Ранее о подобных же решениях 
об отмене торжественных балов сооб-
щили власти в Белгородской и Воро-
нежской областях.

Куряне расстроены — в городе ради уси-
ления безопасности отменили общегородской 
бал выпускников-медалистов. В прошлом 
году мероприятие проходило на стадионе 
«Трудовые резервы» и называлось «Золотой 
резерв». В этом году чествование тысячи 
золотых и серебряных медалистов в Курске 
обещало стать не менее торжественным. Но 
в последний момент его отменили. 

«Это сделано в связи с непростой сложив-
шейся ситуацией в нашем и соседнем регио-
нах», — сообщили в пресс-службе городского 
комитета образования. В мэрии подчеркнули, 
что «безопасность детей в приоритете». Но 
без праздника курские выпускники все же 
не останутся — торжества с награждением 
лучших учеников пройдут в школах. Там же 
медалистам вручат их награды.

Ранее «МК» сообщал, что Общегородской 
бал выпускников был отменен в Воронеже. 
Традиционно бал проходил в парке «Алые 
паруса» и на других открытых площадках го-
рода, где давали концерты, проходили гулянья 
с фотозонами, запускали фейерверки. Теперь 
все празднества и балы в Воронеже переме-
стились в школы и на частные территории.

Еще жестче ситуация с выпускными в 
Белгородской области. Уже в середине мая 
было озвучено решение губернатора об от-
мене балов на всей территории области, не 
важно, в приграничных районах или нет. Те-
перь, скорее всего, все балы переместятся в 
удаленный формат. Неясно даже, как и в какой 
форме в области будут вручать аттестаты — к 

моменту подписания номера официального 
решения еще нет. Жители Белгородчины счи-
тают, что и вручение тоже будет проходить в 
формате онлайн.

Ранее решением Минпросвещения не-
которым выпускникам этого года разрешено 
не сдавать ЕГЭ. В вузы они будут поступать по 
среднему баллу в дипломе, после собеседо-
вания. В списке ведомства аттестации без ЕГЭ 
перечислено около 300 школ из Белгорода, 
Шебекинского, Грайворонского, Яковлевского 
и других районов области, а также ряд школ 
из приграничных районов Курской и Брянской 
областей.

В то же время на Брянщине ни о каких 
дополнительных распоряжениях насчет вы-
пускных вечеров неизвестно. Есть письмо об-
ластного департамента образования, которое 
рекомендует школам провести выпускные 
вечера «не ранее 22 июня 2023 года с со-
блюдением санитарно-эпидемиологических 
норм и требований антитеррористической 
безопасности». 

В Москве тоже только что определились. 
Решено, что Общегородской выпускной прой-
дет, как обычно, в парке Горького, 24 июня. 
Главными темами праздника станут понятия 
«Первые» и «Наставники». «На территории 
парка будут работать интерактивные музы-
кальные, танцевальные, спортивные и кибер-
спортивные площадки», — сообщают в мэрии. 
А по всему городу выпускные балы пройдут, 
как было заявлено, 24 и 25 июня.

А в Кремле состоится Всероссийский вы-
пускной бал. В программе «медленный танец 
на Красной площади», «феерический празд-
ничный салют» и дискотека в Гостином Дворе. 
Но попасть на торжество с улицы не получится 
— мероприятие не только платное, но и спи-
сочное. Впрочем, в Москве еще достаточно 
мест, где выпускники могут уйти в отрыв перед 
началом взрослой жизни. Востребованы балы 
в «Москва-Сити», на крышах домов, в лофтах, 
на палубе теплохода, в клубах и загородных 
усадьбах.

У тех выпускников, для кого очный бал в 
этом году «заказан», будет организован боль-
шой онлайн-выпускной. Вспоминаем 2021 год, 
когда практически повсюду в России школьный 
бал «ушел в онлайн». Вначале в Сети будет 
идти большой концерт с участием звезд отече-
ственной эстрады. А потом начнется много-
часовая онлайн-трансляция городского бала 
выпускников. Но не из Москвы, а из Питера. 
Начиная с 1968 года там проводят бал «Алые 
паруса», с выходом этих самых «парусов» и 
парадом кораблей на Неве. Так будет и в этом 
году, праздник продлится с 18 по 25 июня. За 
исключением единственного дня 22 июня — 
в траурную дату «Алые паруса» никогда не 
проводились.

Впрочем, для желающих в Сети будет 
транслироваться и кремлевский бал в Мо-
скве, и другие городские и региональные 
школьные балы.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПРАВИТЬ БАЛ
Выпускные-2023 
отменены в ряде 
областей



«Сына мобилизовали, кошка осталась 
одна. Срочно нужно пристроить. Я в другом 
городе».

«Умка и Тобик из Малоярославца с 
доставкой в Москву и МО. Хозяин ранен 
на СВО и больше не может ухаживать за 
собаками».

«Уезжаю на СВО. Отдам навсегда амери-
канских стаффордширских терьеров Боню (5 
лет) и Марселя (5 лет). Санкт-Петербург».

«Хозяин кота подал заявку доброволь-
цем на СВО. Осталось 10 дней на пристрой. 
Животное имеет вирусную лейкемию в носи-
тельстве. По возвращении хозяин планирует 
забрать себе».

«Отдаем метиса лабрадора Арчи. У ре-
бенка на фоне стресса после мобилизации 
отца началась сильная аллергия».

«Отдам на доживание. Собака крупная, 
кавказского типа, 13 лет. После ухода хозяина 
на СВО ведет себя агрессивно, поэтому ока-
залась в вольере на цепи. Агрессия животного 
проявляется к жене мобилизованного и двум 
детям. Скорее всего, пес переживает отсут-
ствие хозяина».

Такие объявления до сих пор публику-
ются в телеграм-канале «Помощь животным 
мобилизованных». Вот только откликов они 
почти не находят.

Мы поговорили с руководителем обще-
ственного движения «Помощь животным мо-
билизованных» Михаилом Соломатиным и с 

одним из администраторов телеграм-канала 
Натальей о сложившейся ситуации. 

— Когда мы только затеяли проект по 
поиску желающих приютить животных мобили-
зованных, их собралось огромное количество. 
Чувствовался эмоциональный подъем. Люди 
готовы были забрать всех: собак, кошек, крыс, 
хомяков, кроликов и даже улиток, — расска-
зывает одна из администраторов канала На-
талья. — Запросов с текстом «приму животного 
от мобилизованного» насчитывалось в разы 
больше, чем заявок от тех, кто уходил на СВО. 
За две недели на наш канал подписалось около 
10 тысяч человек. Животных пристраивали 
за 30 минут. Помню, мужчина уходил добро-
вольцем на СВО и оставил кота в Челябинске, 
в подвале дома. Так женщина из Москвы туда 
прилетела и забрала.

Постепенно тема обездоленных живот-
ных сошла на нет. Тысячи людей отписались 
от телеграм-канала. Хотя животные никуда 
не делись.

— Есть питомцы, которых не разобрали 
еще с осени. Они живут у друзей, родствен-
ников мобилизованных, у которых уже нет 
возможности их содержать. Сейчас посту-
пают заявки от контрактников и доброволь-
цев. У нас стоит очередь на публикации. Но 
желающих забрать животных стало гораздо 
меньше. 

По словам собеседника, эмоциональ-
ного подъема россиянам, которые кинулись 
спасать домашних питомцев, хватило на пару 
месяцев.

— Очевидный провал произошел на 
Новый год, потом на майские, — добавляет 
руководитель общественного объединения 
Михаил. — Классика жанра: все отдыхают, 
не до животных. У нас осталась острая не-
обходимость в опекунах, куча животных не 
пристроены, ежедневно поступают заявки. 

Но у людей особо нет эмоционального от-
клика помогать. 

— Много животных осталось на 
улице?

— Когда началась мобилизация, большин-
ство людей не знали, куда пристроить живот-
ных. К тому же у народа было мало времени на 
поиск информации. Думаю, немало животных 
оказалось на улице, — продолжает Наталья. — 
Например, есть случай, когда мужчина отнес 
четырех котят в ветклинику. Оставил 5 тысяч 
рублей и сказал: «Это все, что я могу, ухожу 
служить». Двоих котят нам удалось быстро 
пристроить, а еще двое около пяти месяцев 
жили в клинике. Потом сотрудники клиники 
признались, что больше не могут их содержать 
и весной отпустят на улицу. 

Однажды спасали пса из Белгородской 
области, которого мобилизованный оставил 
дома в надежде, что соседка будет кормить 
питомца. Около двух месяцев мы искали, кому 
передать собаку. Когда нашли кандидата и 
приехали на место, от пса остались кожа да 
кости. Его никто не кормил. Не знаю, каким 
чудом собака выжила.

Оставить животных на родственников 
тоже не у всех получалось. Один мужчина ушел 
на СВО, лабрадора оставил на жену. Мало того, 
что у женщины было тяжелое психологическое 
состояние, так на руках еще двое маленьких 
детей, плюс кот и собака. Кота мы пристроили. 
Собаку не удалось. Женщине тяжело ее вы-
гуливать, она до сих пор надеется пристроить 
питомца в хорошие руки. Но никто не берет. 

«Одни говорят, 
что вернутся, другие 
настроены не так 
оптимистично»

— Многие пытались пойти на СВО со свои-
ми собаками, не получилось, — продолжает 
Наталья. — Как правило, военнослужащие 
уезжали, а животные оставались там, где их 
хозяева проходили распределение. Волонтеры 
рассказывали, что в таких местах скопилось 
много кошек и собак.

— В запросах мобилизованные иногда 
пишут: «отдам навсегда». То есть люди по-
нимают, что могут не забрать питомцев?

— Здесь 50 на 50. Кто-то говорит: я вер-
нусь и обязательно заберу. Кто-то настроен 
пессимистично: не знаю, вернусь ли, смогу 
ли забрать, поэтому отдаю с перспективой 
навсегда.

На днях нам поступил звонок от мужчины, 
который отправился служить по контракту. У 
него четыре кошки. Он сказал: я хотел бы вер-
нуться и забрать их, но не знаю, как сложится. 
Ему главное, чтобы животным было хорошо.

— Мобилизованные интересуются 
судьбой своих животных?

— Они не так часто могут писать. Но не-
которые общаются с опекунами. Те им пере-
сылают фото питомцев.

— Хозяева помогают материально 
новой семье питомца?

— Мы сразу спрашиваем, готовы ли они 

помогать материально. 80 процентов готовы, 
даже если стеснены в средствах. По мере 
возможности какие-то деньги присылаются 
на корм.

«Приюты отказывают: 
«Мест нет!»  

— Вы пристраиваете котов из Мариу-
поля. Еще не всех вывезли оттуда?

— Наши друзья до сих пор вывозят жи-
вотных из тех регионов. Мы помогаем им, 
— комментирует Михаил. — Приютам сейчас 
плохо, денег нет. Они живут на добровольные 
пожертвования, других источников доходов 
нет. Когда началась мобилизация, мы пробо-
вали договориться с приютами, чтобы отдать 
им животных, но там непробиваемая стена: 
«мест нет» и «без вас забот хватает». Приюты 
сами обращаются к нам, чтобы мы им помогли. 
Проблема с беспризорными животными не 
вчера появилась.

— Вы проверяете людей, которым от-
даете животных?

— Мы проводим анкетирование. Рекомен-
дуем отдающей и принимающей стороне про-
писать договор с паспортными данными.

— На данный момент сколько 
вам нужно пристроить кошек и собак 
мобилизованных?

— Не менее сорока. Но еще стоит очередь 
на заявки.

— Вам поступали заявки от людей, 
которые уезжали из страны в то же время, 
когда проводилась мобилизация. Как с их 
животными обстоят дела?

— Этим ребятам мы тоже помогали, 
в объявлениях писали «от уезжающих», — 
вспоминает Михаил. — Наша аудитория была 
крайне негативно настроена в отношении 
подобных случаев. Хотя мы просили помочь 
животному, а не осуждать их хозяев. Тем не 
менее таких питомцев дольше пристраивали. 
Помню, одно объявление долго висело, никак 
не могли пристроить большую собаку. В итоге 
хозяева сняли объявление, а пса забрали с 
собой. Теперь таких обращений давно нет.

Ирина БОБРОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПРОБЛЕМА 

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
8 июня 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Героиня Пушкина, оставшаяся у разбитого 
корыта. 4. Взрывная «сигара», догоняющая 
крейсер. 10. «Ноутбук» детсадовца для игр 
и просмотра мультфильмов. 11. Магистраль 
для любителей быстрой езды. 13. Занавеска, 
пропускающая солнечные зайчики. 14. Алко-
голь на грузинском празднике. 15. Любимое 
занятие юного художника. 16. Голь перекатная 
без гроша за душой. 18. «Сестра» барсука 
и ласки. 20. Хулиган, доводящий детвору 
до слез. 22. Порок кабацкого забулдыги. 
23. Зверь, поедающий себе подобных. 24. 
«Затейливый» активист в доме отдыха. 27. 
Словарное пояснение к слову. 30. Амбал, 
провожающий арестантов из камеры на до-
прос. 32. Пикколо в духовом оркестре. 34. 
Человек, отличающийся мелочной точностью, 
приверженностью к устоявшимся привычкам, 
соблюдению внешнего порядка. 35. Машина 
с дефибриллятором в салоне. 36. Арена, где 
бьются между ударами гонга. 38. Сапожный 
«дырокол» на рукоятке. 39. Код, облегчающий 
поиск товара в прайсе. 40. Личность из толпы 
себе подобных. 41. Транспорт «Пятерочка» в 
песне группы «Любэ». 42. «Афера» коварной 
и хитрой фрейлины.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Старинный русский горячий напиток, сва-
ренный из меда, пряностей и трав. 2. Ма-
ленькая жизнь, прожитая на сцене. 3. Уныние 
повесы вдали от шумной столицы. 5. «Цветок», 
распускающийся над зажигалкой. 6. Прон-
зительные детские рыдания. 7. Кассовый 
«чековыбивальщик» в магазине. 8. Пара бру-
сьев для поддержки кровли. 9. «Натурщик», 
заплативший портретисту. 10. Красная до-
стопримечательность столицы России. 12. 
Приготовленный в пирог зеленый лук с яйцом. 
17. Рафаэль Надаль среди спортсменов. 19. 
Затворничество после перебора с общением. 
20. Покупатель, затаривающийся вагонами. 
21. Мифическая помесь молодца и жеребца. 
25. «Ушки на макушке» у старого телевизора. 
26. Затяжное дело с проволочками. 27. Запах, 
заставляющий заткнуть нос. 28. Спортсмен, 
готовящийся к Паралимпийским играм. 29. 
Делец, берущий кредиты по чужим паспортам. 
31. Зона с котлованом и подъемным краном. 
33. Болезнь сластен, охочих до ледяного 
пломбира. 34. Обезьяна с головой, похожей 
на собачью. 37. Раскаты, заставлявшие му-
жиков креститься. 38. Условная азбука для 
тайной переписки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вензель. 4. Пирожок. 10. Супруга. 11. Рентген. 13. Трек. 14. Дата. 
15. Канделябр. 16. Навага. 18. Насест. 20. Малявка. 22. Пятнашки. 23. Кардинал. 24. По-
ловник. 27. Согласие. 30. Абонент. 32. Слабак. 34. Зяблик. 35. Лихолетье. 36. Очко. 38. 
Гиря. 39. Авокадо. 40. Империя. 41. Караван. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вмятина. 2. Звук. 3. Лирика. 5. Интерн. 6. Обед. 7. Кадастр. 8. Санда-
лии. 9. Прилавок. 10. Секвойя. 12. Надежда. 17. Грунтовка. 19. Антипатия. 20. Машинка. 21. 
Агрегат. 25. Овчарка. 26. Кровосос. 27. Суеверие. 28. Идиллия. 29. Историк. 31. Склянка. 
33. Клякса. 34. Зелень. 37. Овца. 38. Гимн.

Заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального развития 
Анастасия РАКОВА:
«Сегодня свой профессиональный 
праздник отмечают сотрудники «Де-
партамента добрых дел» — наши со-
циальные работники!

Московская система социальной защиты 
имеет сложившуюся за десятилетия репута-
цию. Соцзащита столицы — самая развитая в 
стране. Мерами социальной помощи охвачено 
более 4,5 млн человек, или каждый третий 
москвич — старшее поколение, люди с ин-
валидностью, семьи с детьми, безработные 
и все, кто нуждается в участии. Несмотря на 
множество разных направлений, объединяет 
вас главное — искренняя забота о каждом.

Для того чтобы отвечать реальным по-
требностям москвичей, надо быть в тренде, 
уметь чувствовать запросы и использовать 
современные технологии управления, потому 
что именно они позволяют нам упростить то, 
что раньше было невозможно.

Желаю успехов и поздравляю вас с про-
фессиональным праздником! Спасибо вам, 
дорогие друзья, за ваш ежедневный нелегкий 
и ответственный труд. Вас больше 40 тысяч, 
и столица прекрасно знает, что на каждого 
из вас можно положиться. Вы сделаете все, 
что будет необходимо для жителей, и даже 
больше. За это город любит и ценит вас.»

МОЯ МОСКВА

8 ИЮНЯ — ДЕНЬ СОЦИАЛЬНОГО РАБОТНИКА!

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

❑ аттестат об окончании 9 классов Б 
№9214800, выданный 15.06.2005г. 
СОШ №25 г. Люберцы на имя 
Цыгановой Натальи Олеговны, 
в связи с утерей считать 
недействительным

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

В Санкт-Петербурге завершился Меж-
дународный кинофестиваль «Пример 
интонации», вдохновителем которого 
стал Александр Сокуров. В Севкабель 
Порту состоялся показ его нового 
фильма «Сказка», и происходило это 
в участке кабельной тары, приспо-
собленном под кинозал. Загробная 
жизнь товарища Сталина глазами Со-
курова лишний раз дает понять, что 
все в этом мире тлен, что бы о себе 
кто-то ни возомнил. 

Путь к российскому зрителю был дол-
гим. Мировая премьера «Сказки» состоялась 
в августе прошлого года на Международном 
кинофестивале в швейцарском Локарно, после 
чего последовали другие зарубежные фести-
вали и прокат. Однажды Сокуров назвал свою 
картину чуть ли не мультфильмом. Отчасти так 
оно и есть. «Сказка» основана на кинохронике, 
из которой изъяты фигуры мировых вождей и 
погружены в фантастическое потустороннее 
пространство, отсылающее к давно волную-
щей воображение Сокурова «Божественной 
комедии» Данте. При помощи компьютерной 
графики исторические фигуры оживают. О 
том, как это сделано, хотелось бы расспро-
сить автора, но Александр Николаевич на за-
явленную встречу со зрителями не пришел, 
поскольку плохо себя чувствовал. 

В «Сказке» он продолжает разговор, 
начатый в своих документальных картинах, 
игровых фильмах «Телец», «Молох», «Солн-
це», героями которых стали Ленин, Гитлер, 
японский император Хирохито. Тема человека 
и власти Сокурова занимает давно. «Сказ-
ка» начинается с того, что на смертном одре, 
утопая в цветах, лежит Сталин. Он начинает 
шевелиться, почесываться, открывает глаза. 
На соседнем ложе возлежит Иисус Христос. 
Он, словно дитя, уповает на Бога Отца, который 
где-то рядом, скрыт за огромными вратами, 
куда героям Сокурова хода нет. Массивная 
дверь лишь едва приоткрывается, а там… 

Все происходит в загробном мире, где 
нашли последний приют вожди Второй ми-
ровой войны — Сталин, Муссолини, Гитлер 
и самый безобидный из них, Черчилль. Нет 
только Рузвельта, потому как он американец. 
А разговор идет, как говорил в Локарно Соку-
ров, о Старом Свете, частью которого он себя 
считает, будучи россиянином. Имеет ли все это 
отношение к «Чистилищу» Данте — большой 
вопрос. Кто и в чем тут покаялся? Кажется, ни-
кто. Кругом большевики и коммунисты, немцы 
и марксисты. 

Загробная жизнь напоминает старинную 
гравюру со скалами, словно испещренными 

кельями. Есть там и унитаз с тремя 
бочками, напоминающими воздушные 
шары, два писсуара. Оказывается, и в 
бестелесном мире они нужны. Там не 
нужны разве что сопли Сталина. Когда он 
достает платок и начинает сморкаться, 
Гитлер спрашивает: «Сталин, откуда у тебя 
сопли? Зачем они тебе здесь?» На трибуну 
ленинского Мавзолея поднимается Иосиф 
Виссарионович, да не один. Он словно раздво-
ился. Здесь все множатся. Если герой присут-
ствует одновременно в трех своих версиях, то 
одет в разную одежду. На трибуну поднимутся 
и другие мировые лидеры. Но самое неве-
роятное происходит у подножия Мавзолея, 
где бушует море бестелесных рук, словно с 
рентгеновских снимков. Это руки усопших, 
тянущиеся к тем, кто вершил судьбы мира. 
Гитлер умиляется своим народом: «Это чудо, 
немцы, что вы нашли меня среди миллионов». 
То ли фюрер, то ли Муссолини скажет, что для 

того, чтобы народ был здоров, надо воевать 
каждые 25 лет. Но вот офицеры, оставшиеся 
лежать на полях сражений, слабыми голосами 
посылают проклятья Гитлеру. Какой-то солдат 
из небытия нехорошо посмотрит на него. Но 
Гитлер этого не заметит. Он занят другим. Ему 
всюду мерещатся евреи, в Сталине он тоже 
видит кавказского еврея.

«Райский туман» накрывает четверку вож-
дей, и их блеклые тени блуждают в его молоч-
ной пелене, сходя от нее с ума. Они двоятся, 
троятся, держат дистанцию, проходят словно 
сквозь друг друга, изъясняются собственными 
цитатами. Сталин предложит поиграть в до-
прос, но никакое взаимодействие невозмож-
но. Так часто показывают мертвецов в кино. 

Среди них и Наполеон на коне, извлеченный 
из «Франкофонии» Сокурова, другие заметные 
фигуры прошлого. Все произносят монологи, 
обращаются друг к другу, чаще всего к Сталину, 
но диалога как такового нет. Каждый из героев 
говорит на своем родном языке. К примеру, 
Муссолини озвучил итальянский дирижер 
Фабио Мастранджело, давно работающий в 
России. Сталин говорит на грузинском. За-
кадровый текст на русском языке читает сам 
Сокуров, так что его голосом говорят для нас 
все герои. Но важно почувствовать их много-
голосие, идущее фоном. 

«Как там поживает мой любимый русский 
народ?», «Боже, как красиво, но в Кремле луч-
ше», — говорит Сталин. Многие фразы могли 
бы разойтись на цитаты. Сталина называют 
тираном и атеистом, обсуждают его скверную 
одежду. Гитлер сожалеет о том, что доверял 
Сталину, вспоминает о своей поездке в Кремль, 
где его поили, а он не пьянел. Муссолини ска-
жет, что от Сталина пахнет большевиком. Здесь 
часто говорят о запахах. «От тебя несет затхлым 

мясом, а я люблю свежее. Пристрелили — 
и сразу съел». От Наполеона, например, 
пахнет кельнской водой, а от Сталина не 
только большевиком, но и овцой. 

Скучно на том свете. Одна радость 
для стариков — карусель, напоминающая 
мельницу, но и та рухнет. Кто-то пошу-
тит: «Позовите Сервантеса». Он-то знал 
толк в ветряных мельницах, с которыми 
боролся Дон Кихот. «Ах, карусель! Жалко 
карусель», — горюет Сталин. 

Раздастся внезапный громкий 
звук, подобный сигналу тревоги. Ту-
ман мгновенно рассеется, и придет в 
движение людское море, начав, по-
добно волнам, разбиваться о камни. 
Все утонет в гуле поначалу безликой 

толпы, из которой в какой-то момент 
начнут вырисовываться лица невесты немец-
кого солдата, маленькой дочери коммуниста. 
Гитлер изречет: «Все забудется и начнется сна-
чала». Пожилые зрительницы, дети войны по 
возрасту, были поражены этой фразой, долго 
ее обсуждали после просмотра. Запомнилась 
одна из этих старушек, признавшаяся перед 
началом картины, что никогда не пробовала 
розового вина. Всего лишь деталь. Но именно 
детали так важны в жизни и кино. В полифонии 
черно-белого фильма с редкими вкраплениями 
цвета их много в одиноких голосах человека и 
недочеловеков, отголосках народных песен и 
Вагнера, на племяннице которого мог женить-
ся Гитлер, фразе: «Не слушай Сокурова, иди 
вперед!». Не все его готовы услышать. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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«Сына мобилизовали кошка осталась

о
Н

п
з
Ч
г
х
з
т
о
б
З
1
з
в
в
п

н
о
н

е
н
в
п
ц
ж
м

н
с
м

Н
р
М
н
о

В питерском 
порту показали 
«Сказку» 
Александра 
Сокурова

ЗАГРОБНАЯ ЖИЗНЬ ЗАГРОБНАЯ ЖИЗНЬ 

НУ И ПЕС

Сотни домашних животных оказались на улице после объявления о 
частичной мобилизации. Мужчины, которые успели сориентироваться, 
разместили заявки с просьбой приютить питомца в телеграм-канале 
«Помощь животным мобилизованных», «Пристрою на время или 
навсегда» — с таких слов начиналось каждое объявление. Патриотично 
настроенные россияне за считаные часы разбирали собак и кошек.
Прошла пара месяцев, и желающих спасать 
животных все меньше. А запросы 
от добровольцев, контрактников и 
мобилизованных продолжают поступать.
Почему так вышло — в материале «МК».

На СВО с собаками 
не берут, а «добрые 
руки» закончились
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Кадр из фильма «Сказка».
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Заслуженный артист России, автор и 
исполнитель Сергей Трофимов был от-
кровенен с читателями «МК» и ответил 
на самые разные вопросы во время 
прямого эфира, который состоялся 
в нашем пресс-центре. Он, в частно-
сти, поделился, как строит отношения 
с детьми, и рассказал про свое вос-
приятие Бога. 

— Не понимаю, зачем быть строгим 
родителем? Миром правит любовь. Если ты 
разговариваешь с детьми, у вас есть общие 
темы, интересуешься тем, что интересно 

им, то у вас выстраиваются совершенно 
нормальные отношения. Я вообще считаю, 
что человек воспитывается сам, глядя на то, 
как ведет себя родитель.

— Ваши дети собираются пойти по 
вашим стопам? 

— Не знаю, какую стезю выберут мои 
дети, но сын у меня хороший барабанщик. 
Занимается музыкой с детства и сейчас 
учится в колледже. Учиться всего пять лет, 
и он станет профессионалом в области све-
дения музыки и все в этом направлении. 
Думаю, он пойдет по моим стопам. 

Также на встрече с читателями «МК» 
певец раскрыл свое жизненное кредо.

— Я себя приучаю быть благодарным за 
все, что у меня есть, — признался Сергей. 
— То, чего человек добивается в обществе, 
это все не его. Человек может быть дураком 
или умным, богатым или бедным, но в конце 
всех ждет одно — смерть.

— Вы боитесь смерти? 
— Нет, я ее не боюсь. Верующий в Бога 

не может бояться смерти. И я вам вот что 
скажу: ад — это не котлы, ад — это просто 
место, где нет Бога. Что касается радостей 
жизни, увидел на улице девушку красивую 
или цветочек, пробивающийся сквозь ас-
фальт, — разве это не те простые радости, 
которые нужно ценить?

Полное интервью с исполнителем 
читайте в ближайших номерах «МК».

Отдел репортера.

ГЛАВНАЯ ТЕМА СОБЫТИЕ
СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 8.06.2023.
1 USD — 81,4581; 1 EURO — 87,1651.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7…9°, 
днем 21…23°. Переменная облачность. Пре-
имущественно без осадков. Ветер северо-
западный, 4–9 м/c.
Восход Солнца — 3.47, заход Солнца — 21.10, 
долгота дня — 17.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день океанов
День социального работника в России
День Республики Карелия
Всемирный день петербургских котов 
и кошек
1843 г. — началось строительство Ни-
колаевской железной дороги (линия 

Петербург — Москва, ныне Октябрьская 
железная дорога)
1928 г. — Русский богослов и философ Павел 
Флоренский приговаривается к трем годам 
ссылки
1948 г. — под руководством И.В.Курчатова в 
Челябинске-40 (ныне Озёрск) осуществляется 
пуск первого отечественного промышленного 
ядерного реактора
1963 г. — американские кардиологи объявили 
первую кампанию против курения
1978 г. — А.И.Солженицын перед Ассамбле-
ей выпускников Гарварда (20 000 человек) 
произнес речь «Расколотый мир», которая 
транслировалась телевидением США
2018 г. — в Китае состоялись переговоры 
Владимира Путина и Си Цзиньпина

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Софья Великая (1985) — фехтовальщица на 
саблях, двукратная олимпийская чемпионка, 
многократная чемпионка мира и Европы
Иван Кожедуб (1920–1991) — летчик-
истребитель, трижды Герой Советского 
Союза

Бонни Тайлер (1951) — британская рок-
певица
Галина Улётова (1948) — эстрадная певица, 
руководительница музыкально-поэтического 
салона русского романса «Свидание», автор 

стихов и рассказов, заслуженная артистка 
РФ 
Иван Штыль (1986) — российский гребец-
каноист, 17-кратный чемпион мира, 9-кратный 
чемпион Европы
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Неделя легкой атлетики подарила зрите-
лям зарубу в секторе для прыжков. Они 
встретились в Лужниках: Данил Лысенко и 
Илья Иванюк. Два спортсмена, оба призе-
ры чемпионата мира, за которыми нужно 
следить всегда. Что, кстати, и делал в этот 
День прыжков в высоту великий кубинец 
Хавьер Сотомайор, которому принадле-
жит мировой рекорд — 2,45 м. И рекорду 
этому вот-вот стукнет 30 лет.

Высота 2,31 покорилась и тому, и другому. 
В итоге Данил Лысенко выиграл по попыткам 
(третьим стал представитель Турции Альперен 
Асет — 2,27). А дальше пошел штурм рекорда 
сезона в мире — 2,35. И Иванюк, несколько 
дней назад повторивший лучший результат 
сезона в мире на сегодня (2,33), прямо-таки 
давал в полете надежду на успех, которую 
упавшая планка все же отобрала. 

Илья расстроился, но, как признал, не 
месту, а результату. Сказал, что тренера не 
было рядом, поэтому приходилось «своей 
головой думать». И заступал, и чувствовал, 
что надо было делать одно, а делал другое: 
«Было валидольненько».

Но порадовался все же, что 
пока сезон начался неплохо. «Не-
давно давал интервью и говорил, 
что в этом сезоне 2,30 и выше буду 
прыгать на всех соревнованиях. 
Оправдываю свое обещание». 

Прыгун оправдывает, а мы можем 
еще и сделать выводы: когда нет сил 
и возможностей, уверенности, что так 
и может быть, и должно, подобными 
обещаниями разбрасываться никто 
не будет. 

Это был уже второй старт для Ильи 
за несколько дней, а 10 июня последует 
новый. И в этом же секторе Лужников со-
стоится Мемориал братьев Знаменских. 
Анонс от Иванюка прозвучал громко: «Мне 
принадлежит рекорд турнира — 2,34, по-
пробую его побить».

А Данил Лысенко был после по-
беды озадачен. И назвал свои прыжки 

«непривычными». Да, ощущал некоторое 
неудобство из-за погоды: и похолодало, и 
ветер включился в соревнования, дул в спи-
ну. Но все это ничего, обычное дело, а вот с 
прыжками на высоту 2,35 происходило «что-то 
непонятное». И только вторая попытка была 
неплохой. Сам себе Данил объяснить, в чем 
была проблема, после финала не мог. «Пока 
не пойму, был дискомфорт, будем пересма-
тривать запись». 

Сказал, что чувствовал себя хорошо, да 
и на настроение пожаловаться не может. А 
то, что действующий рекордсмен мира Со-
томайор наблюдал за сектором, добавляло 
куража. И руки они друг другу пожали, кубинец 
с победой поздравил. Правда, поговорить 
не пришлось.

Комментируя же совет кубинца — Лысен-
ко надо ускорить разбег, — данный накануне в 
разговоре с журналистами, Данил с ним даже 
согласился. Но… почти: «Может быть, 
он прав». И уточнил, что 

пока не готов к более высокой скорости. Даже 
наоборот: были уже попытки, когда начинал 
бежать быстрее, но его «это ломало». И ему 
нужен бег поспокойнее: «Тогда я могу попасть 
в себя, попасть в ногу и прыгнуть».

Вспомнил Лысенко и то, что никогда 
не бежал быстро. А его тренер Евгений Петро-
вич Загорулько еще в 2018 году говорил: надо 
взять высоту 2,40, а потом будем добавлять 
скорость. (Загорулько не стало в 2021 году, 
сегодня спортсмен работает с олимпийским 
чемпионом Сергеем Клюгиным.)

● ● ●
На 2,40 Данил Лысенко прыгнул в том са-

мом 2018-м на этапе Бриллиантовой лиги. Но 
потом были его обнародованный пропуск трех 
допинг-тестов, оспаривание одного из них в 
суде и… скандал в нашей легкой атлетике из-
за предоставленных им поддельных медицин-
ских документов. Разбирательство привело 
к грандиозным проблемам для всей нашей 
легкой атлетики. Прыгун получил длительную 
дисквалификацию, перестав и тренироваться, 
и, естественно, соревноваться вообще. 

В прошлом году Лысенко вернулся в 
сектор. И сразу начал показывать и доказы-
вать, что высокие цели остались прежними. 
Участвует во всех соревнованиях, очень рад 
такому конкуренту, как Иванюк. В Лужниках 
после победы сказал, что борьба в секторе 
была напряженная, но другого он и не ожидал. 
И порадовался, что Илья Иванюк показывает 
хорошую форму.

А это, наверное, был сложный вопрос: 
чего он хотел бы больше: стать олимпийским 
чемпионом или побить рекорд Сотомайора? 
Но и на него Лысенко ответил: «Наверное, 
побить рекорд, войти в историю таким обра-
зом». И вспомнил еще, как к рекорду кубинца 
подбирался вплотную олимпийский чемпион 
Мутаз Баршим: «На моих глазах 2,46 пытался 
покорять, думаю, реально был готов». 

Данил Лысенко и Илья Иванюк 
вновь показали, какими жаркими 
становятся внутренние турни-
ры, как заставляют ждать нового 
противостояния, когда сталки-
ваются таланты, характеры и 
амбиции. И отлично, если новое 
будет не менее «валидольным» 
по переживаниям, в спорте это 
определение лишь показывает 
непредсказуемость сюжета. 

…Илья Иванюк жаждал 
несколько дней назад кон-
куренции, он ее получил. 
Как и Данил Лысенко. По-
лучили оба и медали из рук 
легенды спорта Хавьера 
Сотомайора. Кстати, Илья 
дарит свои медали детям, 
сделал это уже традици-
ей. И ведь тем самым 
мотивирует не только 
их, но и себя. Очное 
выяснение отношений 
прыгуны продолжат уже 
в субботу. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В московской академии «Спартака» име-
ни Федора Черенкова 12 июня состоится 
очень важное событие. Под лозунгом 
«Своих не бросаем!» пройдет уже второй 
турнир, посвященный Дню России. О 
предстоящем мероприятии «МК-Спорту» 
рассказал президент Союза ветеранов 
футбола России, председатель комите-
та ветеранов футбола РФС Александр 
Мирзоян.

Первый турнир, посвященный празд-
нованию Дня России, состоялся ровно год 
назад. Вот как о нем рассказывал нашей 
газете президент Союза ветеранов футбола 
России, знаменитый защитник московского 
«Спартака» Александр Багратович Мирзоян 
в конце декабря 2022 года:

— Под эгидой Союза ветеранов футбола 
России провели первый турнир «Своих не 
бросаем», на который пригласили команду 
ветеранов ворошиловградской «Зари», до-
нецкого «Шахтера» и сборную Крыма. К нам 
приехали ребята, кто был под бомбежками. 
Некоторых прямо из окопов взяли и при-
везли в Москву. Из-под пуль. Для них это 
было как глоток живого воздуха. Приехал 
Юрий Малыгин, председатель Луганского 
футбольного союза, сын Владимира Малы-
гина, чемпиона СССР 1972 года. Большая 
гордость и колоссальное удовольствие от 
того, что мы смогли это сделать.

Участники ехали из Донецка и Луганска 
на автобусах. Первыми доехали крымча-
не. Все вместе возложили цветы к Могиле 
Неизвестного Солдата. Матчи проходили 
на полях спартаковской академии имени 
Черенкова в Сокольниках. За что большое 
спасибо руководству «Спартака», оказавше-
му огромную помощь в проведении такого 
важного соревнования. На ребят из Донецка. 

Луганска и Крыма этот турнир произвел не-
изгладимое впечатление. Они до сих пор 
звонят. Планируем, что этот турнир теперь 
будет ежегодным.

И  э т и  п л а н ы ,  к  с ч а с т ь ю, 
осуществились.

● ● ●
В этом году турнир стал более многочис-

ленным. Вместо шести участвуют уже восемь 
команд. Добавились сборная России, со-
ставленная из ветеранов футбола, и команда 
самарских «Крыльев Советов». Увеличение 
количества участников повлияло и на формат 
проведения соревнования. Первый турнир 
проходил по круговой системе, каждый с 
каждым. Теперь восемь команд разделили 
на две четверки. А для определения итоговых 
мест и выявления победителей добавили 
стыковые матчи.

«Конечно, организация столь важного 
и многочисленного турнира — нелегкая за-
дача. Но об усталости даже не думаешь, 
когда впереди встреча со старыми добрыми 
друзьями. В этом году по уже сложившей-
ся традиции все вместе утром 12 июня, в 
День России, обязательно посетим Могилу 
Неизвестного Солдата, почтим память за-
щитников отечества. А затем отправимся 
в академию «Спартака», где уже в полдень 
состоится торжественное открытие турни-
ра», — рассказал «МК-Спорту» Александр 
Мирзоян.

Все матчи пройдут в один день в манеже 
академии «Спартака». На игры, кстати, вход 
для всех зрителей будет бесплатным.

Как и в прошлом году, большую помощь 
в организации этого важного мероприятия 
оказал футбольный клуб «Спартак-Москва». Но 
что еще более важно, огромную поддержку со-
ревнование получило со стороны Российского 
футбольного союза. В том числе выделившего 
билеты для всех участников на Суперфинал 
Кубка России по футболу, который пройдет 11 
июня в «Лужниках». В котором на поле главной 
спортивной арены страны за почетный трофей 
будут биться ЦСКА и «Краснодар».

«Вместе со сборной Луганской народ-
ной республики приедут сыновья Владими-
ра Малыгина, чемпиона СССР 1972 года, — 
Александр и Юрий. Юрий — председатель 
Луганского футбольного союза. Когда со-
званивались с ними, готовя этот турнир, то 
Александр сказал, что все луганские ребята 
с нетерпением ждут поездки в Москву. Что-
бы снова всем встретиться, пообщаться по-
дружески. Воспоминания от прошлогоднего, 
первого турнира остались самые теплые. Как 
и у донецких, и у крымских наших товари-
щей. Мы целый год после него перезвани-
вались, обсуждали подготовку следующего 
турнира.

Да, организация занимает много сил, но 
в этот раз помощи в организации со стороны 
РФС и «Спартака», как и многих других не-
равнодушных к этому хорошему делу людей, 
стало гораздо больше. И я теперь уже точно 
уверен, что наше очень важное соревнование 
станет ежегодным», — добавил Мирзоян.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

— Вы бегаете трусцой?
— Нет.
— Но почему? Это же так полезно для 
здоровья!
— Может быть. Но у меня лед из виски 
вываливается.

— А помнишь, Вадик, как мы сыграли 
свадьбу?
— По-моему, вничью.

Пациент приходит в себя после операции 
на сердце и с удивлением обнаруживает, 
что лежит в коридоре.
— Почему я не в палате? — спрашивает 
он.

— Понимаете, — отвечает медсестра, — за 
окнами палаты сейчас горит сухая трава и по-
жарные тушат пламя. Мы бы не хотели, чтобы 
вы подумали, что операция не удалась...

— Скажите, а сколько стоит вот это 
платьице?
— Вы только посмотрите, это шикарное пла-
тье стоит тринадцать тысяч всего.
— Всего... Какая-то незнакомая валюта. А 
какой у нее курс к рублю?

— Дорогой, ты математику любишь больше, 
чем меня!
— Конечно нет, как ты могла такое 
подумать?!
— Докажи!
— Пусть А — множество любимых 
объектов...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«АД — МЕСТО, ГДЕ НЕТ БОГА»
Сергей Трофимов уверен: 
надо ценить простые радости

Настоящий свадебный бум приключился 
в течение недели. Сначала замуж вышла 
Таня Буланова, затем женился футболист 
Смолов, а теперь вот узами брака себя 
связала диджей Филиппа Киркорова Катя 
Гусева. Она вышла замуж за адвоката Ми-
хаила Сазонова. Грандиозная свадебная 
вечеринка состоялась в ресторане в цен-
тре Москвы. «МК», разумеется, выяснил 
подробности.

Начнем с того, что все проходило в фор-
мате «дорого-богато». Гостей было, конечно, 
не тысяча человек, как на армянской свадьбе, 
но 190 человек тоже немало. Столы ломились 
от изысканных блюд: осьминоги, креветки, 
трюфели... Невеста меняла наряды трижды. 
Среди гостей — небезызвестные звезды: 
Филипп Киркоров, Андрей Малахов, Ирина 
Дубцова, Наташа Королёва, Наталия Гулькина, 
Ксюша Новикова, группа «Стрелки», Людмила 
Соколова, братья Сафроновы и завсегдатай 
светских мероприятий семья Левкиных. Неве-
ста Гусева оказалась в состоянии рассказать 
«МК», чего ей стоило все это великолепие.

— Мне всегда очень хотелось сделать 
классическую свадьбу, одну из тех, что мы 
видели с Михаилом в своей юности. Един-
ственная дилемма была: выбрать стилистику 
в золотых или серебряных тонах. Мы выбрали 
серебро. Еду мы предварительно дегустиро-
вали в ресторане; я фанат морепродуктов, а 
Миша любит мясо. Поэтому на столах было 
и то, и другое. Правда, если честно, мы так 
ничего и не попробовали. Я успела съесть 
только жареный сыр и пару креветок, а Миша 
попробовал только торт, потому что было 
не до ужина, — поделилась невеста. — Мы 
с мужем по поводу организационных мо-
ментов практически не спорили, но иногда, 
правда, он задавался вопросом: «Это, наде-
юсь, окончательная смета?» Я отвечала: «Нет, 
еще будут дополнения». (Смеется.) Конечно, 

стоимость свадьбы вышла за те рамки, на 
которые мы изначально рассчитывали. Не 
буду называть точную сумму, но несколько 
миллионов было потрачено. Сейчас ведь цены 
на все выросли.

— Платье невесты — один из главных 
атрибутов. Как вы выбирали наряды?

— Платья я не покупала, их сшили по 
моим эскизам. Я давно собираю фотографии 

нарядов, которые мне нравятся. Была у меня 
и подборка платьев мечты на случай, если я 
соберусь замуж. Первое платье с вышивкой, 
где написано love forever («любовь навсегда») 
и наши инициалы: МК (Михаил + Катя). Оно 
стоило в районе 500 тысяч рублей. Второе 
платье с перьями было расшито стразами, в 
нем я выходила к алтарю, если можно так ска-
зать, — к Андрею Малахову во время вступи-
тельной части. И третье платье было расшито 
огромным количеством камней — более 36 
тысяч страз на шлейфе и двух бантах. Наряды 
оказались очень дорогими. Второй и тре-
тий стоили примерно по полтора миллиона. 
Но, что интересно, платья сшили всего за 
две недели, хотя у нас возникли некоторые 
накладки.

Стоит отметить, что с подарками Гусевой 
повезло, с учетом того, как она потратилась 
на свадьбу. Дарили преимущественно в фор-
мате «все гениальное просто». Просто — это 
деньги в конвертах, в чем невеста призналась 
«МК» по секрету. Но были здесь и презенты в 
классическом понимании.

«Мне подарили наряды — три очень кра-
сивых образа от дизайнера, — постельное 
белье, бокалы известной фирмы, кофейный 
набор Hermes, огромное количество цветов. В 
общем мы довольны», — рассказала Катя.

Ну и, конечно, публику интересовало, как 
отнесся Филипп Киркоров к тому, что его под-
руга, которую ему прочили в невесты, выходит 
замуж за другого. Даже ждали конфликта. 
Но Филипп, похоже, нисколечко не ревновал: 
улыбался, пел и поздравлял молодоженов. 
Он растрогался произошедшим настолько, 
что посылал ночью невесте трогательные 
сообщения.

«Филипп на свадьбе сказал нам много 
теплых слов: «Самое главное — любить, ува-
жать, и чтобы это было навсегда». Подарил 
роскошный букет и, конечно, тоже конверт с 
деньгами. Он одобрил мой выбор супруга и 
ночью после свадьбы прислал сообщение, 
что мы очень красивая пара, что он очень 
счастлив за меня и что нам искренне желает 
большой любви», — раскрыла карты Катя. 
Кстати, под песню Киркорова молодожены 
также исполнили свой первый танец жениха 
и невесты. Публика прослезилась.

Сейчас многие задаются вопросом: а 
была ли драка? Потому что какая класси-
ческая свадьба без драки? Не поверите, 
но она была. Драка за букет невесты. Как 
только объявили, что сейчас Катя будет 
кидать букет, девушки оживились. В этой 
схватке победила представительница шоу-
бизнеса.

«Марго из группы «Стрелки» мне даже 
написала: «Таня Терешина, экс-солистка Hi-
Fi, сломала руки твоим двум подругам ради 
того, чтобы захватить букет из белоснежных 
пионов и на следующий год выйти замуж», 
— рассказала, смеясь, Гусева.

Обычно после свадьбы жених с неве-
стой уезжают в свадебное путешествие, но 
оказалось, что путешествие откладывается 
по банальной причине: у молодоженов за-
кончились деньги.

«Свадебного путешествия у нас не будет, 
потому что все деньги ушли на свадьбу. А 
мечтала я всегда о свадебном путешествии 
на Сейшелы и Мальдивы. Поэтому мы с моим 
мужем договорились, что поедем на Маль-
дивы зимой», — подытожила невеста.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

БЫВШАЯ КИРКОРОВА ВЫШЛА ЗАМУЖ ЗА АДВОКАТА
Экс-супруг Пугачевой 
довел до слез невесту

Сергей 
расписался 
на стене 
в редакции 
«МК».

стоимость свадьбы вы
которые мы изначальн

У Кати был 
богатый 
выбор.

Как Лысенко 
и Иванюк начали 

выяснять 
отношения 

между собой

ВАЛИДОЛЬНАЯ ВЫСОТА
Расписание турнира.

12 и ю н я.  Ма н еж а к а д е м и и 
«Спартака»
12.00 Торжественное открытие
12.10–14.00 Матчи турнира
14.00 Торжественное закрытие

Всепобеждающий футбол
Футболисты Луганска, 
Донецка, Крыма снова 
приезжают в Москву 
на турнир «Своих не бросаем»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ»
8, 9 июня с 12.00 до 20.00
10, 11 и 12 июня с 11.00 до 21.00
МОСКВА, ст. м. «Пушкинская», «Тверская», 
«Чеховская», Тверской бульвар, на площадке 
фестиваля «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ», павильон №1

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 июня с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа «Лось»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»
9 июня с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
10 июня с 8.30 до 18.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Котловка, Нагорный бул., вл. 8–10
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
р-н Нижегородский, 
ул. Нижегородская, д. 78, к. 1, — д. 80, к. 1

ПОДПИСКА К ДНЮ РОССИИ
10 июня с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, рядом с Центральной 
городской библиотекой им. Ф.И.Тютчева
12 июня с 10.00 до 14.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, в ЦДК им. Калинина
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, в РДК «Старт»
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, на парковке 
ТЦ «Ногинский», напротив сквера Карла Маркса
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
на площадке перед Домом офицеров
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина» 
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 32а, на парковке 
у КЦ «Октябрь»

ОТКРЫТА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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ПОДПИСКА

2023

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

ЖИЗНЬ

Рекордсмены мира, 
почетные гости Аньер 
Гарсия, Дай рон Роблес 
и Хавьер Сотомай ор.
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Данил 
Лысенко.

Прошлогодний турнир оставил 
самые добрые воспоминания.


